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¿Dónde están nuestros grandes humanistas?
Después de la posverdad, esa verdad fragmentada en mil 

pedazos por el subjetivismo, ¿qué nos queda? Después de la 
desintegración del humanismo promovido por el individualis-
mo y por un descontrolado consumismo, ¿qué queda? ¿Un va-
cío existencial? ¿Un debilitamiento de la cohesión social? ¿La 
sombra latente de la muerte de las ideologías? 

La cultura ese crisol transformador creativo, en momentos 
cruciales de la humanidad, ha abierto e iluminado el camino 
llevando a la civilización a nuevos estadios de progreso. Reco-
rramos el camino, re-creemos la mirada en la herencia de 
hombres de excepción. 

Goethe, Leonardo da Vinci, Miguel Ángel, Cervantes, Sha-
kespeare, Victor Hugo, Mozart, Gabriela Mistral, Simón Bolí-
var y tantos otros que se adelantaron a su época fueron gran-
des espíritus. Su grandeza residió en ese impulso creador, en 
esa genialidad que les permitió introducirse en el futuro con 
esa fresca y radiante vitalidad, propia de las obras inmortales. 

Muchos de ellos en su tiempo fueron incomprendidos, e in-
cluso perseguidos, otros en cambio recibieron el reconoci-
miento, la adulación de sus contemporáneos. Unos pocos re-
cibieron el apoyo de mecenas, quienes pusieron a su disposi-
ción parte de su fortuna. Esfuerzos creadores fueron sus vidas, 
esfuerzos que normaron su personalidad llevándolas a crista-
lizar, plasmar, transfigurar en arte todos los contenidos vitales. 
Tal fue la vida de Goethe, el artista de la serenidad clásica.  

Nadie como él pudo ser más consciente de una exigencia de 
dominarlo todo, pensamientos, pasiones, para construir 
una obra incesantemente nueva. Junto a él en las cons-
telaciones del tiempo, el gran Leonardo cuya vida se 
realizaba y consumía en el torbellino de la creación, 
conduciéndolo como iluminado a traspasar provoca-
doramente las fronteras de su época. Su inteligen-
cia plástica, fértil casi ilimitada, fue un enigma. 
Enigma que cristalizó magistralmente en la son-
risa impenetrable de la misteriosa Gioconda. Más 
allá Miguel Ángel, ese coloso de la escultura, el 
cual en un momento de éxtasis estético, ante la 
perfección  de su obra, formulaba esa legenda-
ria exclamación: “¡Habla Moisés!”. 

Hablar de escultura es pensar en Einstein, 

ese artista de la relatividad que logró esculpir  en los símbo-
los matemáticos toda la armonía del universo. Universo ca-
balleresco de Don Quijote, ese personaje literario medio loco 
de sabiduría, heredero de todos los idealismos, cabalgó de la 
pluma de Cervantes introduciéndose hidalgamente por las 
estepas de la inmortalidad. Disímiles personajes Don Quijo-
te y Hamlet, caminos  de ideales, laberintos de la duda los se-
paraban, no obstante, la genialidad literaria de los autores 
los hacía encontrarse y unirse en la fragua del tiempo. En 
este multifacético paisaje de creadores, Victor Hugo dibuja-
ba en la tela de su época los rasgos universales de la grande-
za y miseria humana. Más allá, Mozart, el niño prodigio, ha-
cía vibrar con sus acordes los cimientos  de la música.  

Y lejos… en el horizonte en el extremo del mundo una mu-
jer arrullaba con ternura la infancia y el paisaje chileno. La in-
comparable Gabriela Mistral, la cual ante la adversidad de su 
tiempo respondía dignamente con la grandeza de su obra. 
Unida a ella más allá de la muerte, ese visionario de la integra-
ción latinoamericana, Simón Bolívar. 

Recorrer la trayectoria de estas personalidades, encontrar 
un armónico equilibrio entre el creador y su obra, entre las 
contingencias que los rodearon y la intensidad de su vida, im-
plica descubrir la trama construida de símbolos, de formas 
plásticas, de ideales inacabados de sonoridad musical, es po-
ner de manifiesto el hilo conductor que nos permite recons-
truir una clase de inteligencia excepcional condicionada por 
un impulso plástico, que los llevó a transfigurar la realidad 

transformándola casi en una sensación. 
De la savia de estos creadores, de la fuerza de los hechos, 

del brillo y de la claridad del lenguaje, de la magia de la me-
táfora, de la belleza y armonía de sus obras, de la vi-

sión estética del universo se podría nutrir el pensa-
miento nuevo, tal vez el tiempo hará desaparecer 

lentamente sus aristas de quimera. 
  

Gloria Abarca Berenguela. 
Profesora de Estado en Filosofía  
Magíster en Psicología Social Universidad 
Paris VIII 

Estudios Doctorales Universidad Paris VIII
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CARLOS CORTÉS SIMÓN 
 Director Ejecutivo Asoc. Empresas de Gas 
Natural (AGN)

@gloritaA.C. Si no se hizo nada en años en el 
tema Sename, esperemos que de ahora en adelante 
sí. Sabemos que toooodos los gobiernos anteriores 
ninguno actuó por el bienestar del menor. Hoy es 
cuando con medidas concretas se debe actuar.

Ezzati y los trabajadores 
  
Señor Director: 

Recibí el llamado de un medio de 
comunicación donde me consultaba 
respecto del paso del Cardenal Ezzati 
por Concepción. 

En ese entonces, había sido electo 
Presidente de la CUT y, en numerosas 
ocasiones, dialogamos sobre los pro-
blemas que aquejaban a los trabaja-
dores y estudiantes de nuestra región. 

Recuerdo su profundo sentido de 
justicia social que lo llevó a mediar en 
conflictos tan graves como el de los 
trabajadores forestales y la empresa 
Arauco donde un trabajador muere 
asesinado por Carabineros. O su in-
tervención en el conflicto de opera-
rios de la Textil Bellavista Tomé. 

Siento que su acción pastoral, des-
de esta perspectiva, marcó un antes y 
un después en la relación de la Iglesia 
Católica con los más desposeídos. 

Sé que es complejo, en el actual 
contexto, decir estas palabras. Más 
aún cuando el Cardenal Ezzati apare-
ce involucrado en hechos deleznables 
ocurridos al interior de la Iglesia. Sin 
embargo, en la época en que nos tocó 
interactuar, el Cardenal fue una 
mano acogedora dispuesta a apoyar 
las demandas de los trabajadores. 

 
Alex Iturra Jara 
Concejal  
Municipalidad de Concepción 
 
Elige Educar 
  
Señor Director: 

Ante el exhaustivo análisis que Joa-
quín Walker, director de Elige Educar, 
hizo del nuevo proyecto de sala cuna 
universal, en el que dice que “La Sala 
Cuna no puede ser espacio de guar-
dería, de simple cuidado de los niños 
para que los padres vayan a trabajar 

(…)”, no puedo sino mostrarme in-
dignada. No sé si el señor Walker ten-
drá hijos o si sabe lo complejo que es 
para un padre o una madre encargar 

el cuidado de los hijos, lo más impor-
tante de nuestras vidas, a un tercero.  

Quizás el señor Walker no necesite 
dejar a sus hijos en sala cuna y puede 

encargar “el simple cuidado de los ni-
ños” a una persona de su confianza. No 
es mi caso, y pienso que la mayoría de 
las chilenas podemos decir lo mismo.  

Se agradece su altura de miras, se-
ñor Walker, ojalá nuestros hijos no 
compartan la misma sala cuna. 

 
Valentina Ramírez 
 
Cambio de Gabinete 
  
Señor Director: 

Aplaudo la decisión tomada por el 
Presidente en relación al cambio de 
gabinete. Marcela Cubillos será un 
gran aporte en Educación; como di-
putada, fue miembro de la comisión 
del tema en la Cámara, e incluso la 
llegó a presidir. Recuerdo muy bien 
sus aportes en la dictación de la ac-
tual Ley General de Educación, como 
una forma de destrabar el conflicto 
con los estudiantes secundarios, en 
aquellos años. 

Mauricio Rojas conoce bastante el 
mundo de la cultura, como historia-
dor económico, ensayista, hombre 
de letras y ex miembro del parlamen-
to sueco. Es un lujo poder tener a al-
guien en este ministerio que venga 
directamente desde la Presidencia, 
en donde ha trabajado codo a codo 
con el mismo Piñera. 

Carolina Schmidt, finalmente, es 
una excelente gestora, y cuenta con 
una reconocida trayectoria política; 
de hecho, fue ministra los cuatro 
años del primer Gobierno de Piñera. 
Sin lugar a dudas, podrá continuar la 
labor de Cubillos en una cartera en 
que se necesita energía, buenas ideas 
y contacto con la comunidad. 

Me parecen muy positivos los 
cambios, y valoro que el Presidente 
haya realizado estos ajustes a los cin-
co meses de Gobierno. Con períodos 
tan cortos, no es bueno esperar tan-
to. Ahora, manos a la obra. 

 
Juan Luis López 
Cientista Político

Invierno tras invierno, la conta-
minación atmosférica ref lota 
como uno de los grandes proble-
mas que afecta a los chilenos, aca-
parando grandes titulares de 
prensa, recomendaciones y de-
claraciones diversas. Pasan los 
años y el panorama no cede, lo 
que da cuenta de la escasa urgen-
cia que en la práctica se le asigna 
al asunto, pese a su gravedad. 

Más que un tema ambiental, la 
mala calidad del aire es un pro-
blema de salud pública. Cerca del 
90% de la población mundial vive 
actualmente en áreas que exce-
den las normas de calidad de la 
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) y unos 6,5 millones de 
personas mueren cada año por 
enfermedades relacionadas con 
la polución. Chile no está ajeno a 
esa realidad: el último reporte de 
calidad de aire urbano dado a co-
nocer en mayo por la OMS, que 
analizó datos de más de 4.300 
ciudades de 108 países, reveló 
que seis ciudades chilenas figu-
ran entre las 20 más contamina-
das de América, considerando 
las emisiones de material parti-
culado fino, el más riesgoso para 

pesados, leña y diésel. 
En el marco del proyecto “Futu-

ro de la Energía en Chile”, que ac-
tualmente ejecuta la plataforma 
Escenarios Energéticos, la indus-
tria chilena del gas natural ha ma-
nifestado su decidido compromi-
so con el desarrollo sustentable 
del país. Es por ello que seguire-
mos trabajando para que los be-
neficios de esta fuente de energía 
limpia, moderna y versátil lleguen 
a más regiones, más ciudades y 
más comunas del país. No obs-
tante, para que estos esfuerzos 
fructifiquen de manera más rápi-
da, es necesario contar con el apo-
yo de normativas claras que cuan-
tifiquen las externalidades de ge-
nerar energía a partir de los 
distintos combustibles.  

En tal sentido, el desafío es 
avanzar en regulaciones que nive-
len las condiciones entre los dis-
tintos energéticos, incorporando 
la variable ambiental. De lo con-
trario, todo se reducirá a “energía 
barata”. Y como ya hemos apren-
dido, lo barato cuesta caro. Y ese 
costo lo seguirán pagando millo-
nes de chilenos afectados por la 
contaminación atmosférica.

la salud, la mayoría de ellas ubi-
cadas de Santiago al sur. 

Nuestra industria ha realizado 
grandes esfuerzos en los últimos 
años por aumentar la participa-
ción del gas natural en los distin-
tos segmentos de consumo -sea 
producción de electricidad, usos 
industriales, calefacción domici-
liaria o utilización en vehículos-, 
contribuyendo al proceso de des-
contaminación. Pese a todo, sin 
embargo, en todos estos segmen-
tos se siguen utilizando preferen-
temente combustibles contami-
nantes, como carbón, petróleos 

El desafío es 
avanzar en 
regulaciones que 
nivelen las 
condiciones entre 
los distintos 
energéticos, 
incorporando la 
variable ambiental. 

Mónica Leiva: Extraña declaración de Conaf. La 
Campana es una reserva forestal,  ¿se podrá talar 
su bosque así como así?

Gas natural y  
descontaminación

“Hoy hablamos de 24 mil millones de déficit. 
Había desprolijidad y desorden administrativo 
que nos ha tocado ordenar y hoy estamos enfren-
tando, con un proceso de austeridad. Lo más pro-
bable es que tengamos que echar mano a bienes 
propios, como bosques que tenemos en la reserva 
La Campana”.  José Manuel Rebolledo, director 
ejecutivo, José Manuel Rebolledo

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
o puede haber 
sobre el particu-
lar duda alguna, 
el trato entre los 
géneros está en 
proceso de pro-

funda transformación, como re-
sultado obvio e inmediato de la 
conciencia transversal de la desa-
parición de diferencias entre los 
sexos en cuanto a derechos. Un 
nuevo trato tiene que emerger 
después de un proceso que puede 
alterar, por momentos con severi-
dad, la manera tradicional de ha-
cer las cosas, pero que indefecti-
blemente tendrá que resultar en 
un punto de equilibrio, en el cual 
cada persona independientemen-
te de su sexo, tenga un tratamien-
to justo. 

En este contexto han surgido 
las manifestaciones más eviden-
tes e insoportables de las diferen-
cias que han perdurado por si-
glos, en algunas culturas más que 
en otras, la violencia física y psico-
lógica a un sexo descrito como 
más débil, el paternalismo, el ma-
chismo, como calificativos de un 
modo de actuar que resulta aho-
ra inadmisible. 

Las universidades chilenas han 
sido sometidas a dura prueba, 
bajo la presión de grupos femi-
nistas con la herramienta de pa-
ros, tomas y movilizaciones, han 
tenido que reaccionar con menos 
tibieza y con harta más prisa en el 
diseño de nuevas políticas para 
definir, en protocolos de mutuo 
acuerdo, las conductas apropia-
das entre los géneros, a nivel tan-
to estudiantil como entre el alum-
nado y los estamentos académi-
cos y administrativos, con 
particular énfasis en el accionar 
de los profesores, dada su particu-
lar posición dominante. 

Algunas universidades norte-
americanas prestigiosas, como 
Columbia, Yale y Harvard, han de-
finido y determinado penas para 
determinadas acciones o conduc-
tas  que lo que respecta a sus con-
trapartes nacionales, están toda-
vía en un sector un tanto brumo-
so, posiblemente debido a la 

dificultad de nuestra sociedad 
para llamar a las cosas por su 
nombre, especialmente en el te-
rreno sexual, que sólo en las últi-
mas décadas han alcanzado el vo-
cabulario cotidiano, con un fuer-
te remanente pecaminoso, oculto 
e hipócrita,  disfrazado de intimi-
dad y vida privada.  

Específicamente en este terre-
no, el del acoso y abuso sexual, la 
Universidad de Columbia ha desa-
rrollado el concepto de “consenti-
miento afirmativo”, en un  docu-
mento denominado “Política y 
Procedimientos para las Malas 
Conductas basadas en el Género 
para los Estudiantes”, una suerte 
de instructivo que representa en 
parte el resultado  de los esfuerzos 
que realizan las universidades es-
tadounidenses por evitar las si-
tuaciones de abuso dentro de sus 
comunidades. Iniciativa que se 
encuentra en diferentes grados de 
avance en las universidades chile-
nas luego de que el movimiento fe-
minista paralizara sus activida-
des en más de veinte planteles. 

Por su parte la Universidad de 
Harvard, ha descrito el escenario 
de  “Ambientes hostiles”, para erra-
dicar circunstancias que amena-
cen  el ambiente de trabajo y edu-
cacional seguro y saludable, en el 
cual “ningún miembro de la co-
munidad universitaria sea —en 
base a su sexo, orientación sexual 
o identidad de género— excluido 
de participar, negado en sus bene-
ficios, o discriminado en ninguna 
actividad o programa”. En térmi-
nos parecidos a Columbia que 
hace explícitos los escenarios ina-
ceptables y punibles descritos  
como “Escenarios de Mala Con-
ducta Sexual” donde entrega 
ejemplos hipotéticos basados en 
los casos de abuso y acoso denun-
ciados dentro de la universidad. 
Establecer estas modalidades de 
conducta requiere de franqueza y 
honestidad y un considerable es-
fuerzo, aunque inevitable, para 
hablar con la verdad.

Las universidades 

chilenas han sido 

sometidas a dura 

prueba, bajo la 

presión de grupos 

feministas han 

tenido que 

reaccionar con 

menos tibieza y con 

harta más prisa en 

el diseño de nuevas 

políticas para 

definir, en 

protocolos de mutuo 

acuerdo, las 

conductas 

apropiadas entre los 

géneros. 

EN EL TINTERO

embargo, la defensa de los ani-
males se basa en un principio 
de tolerancia y respeto hacia la 
vida tanto humana como no 
humana. El abuso de los ani-
males es comparable al abuso 
históricamente abundante  de 
algunos grupos de poder so-
bre otros menos afortunados.  

En Chile en el año 1989 se 
establece la ley 18.859 que 
dice lo siguiente: “el que come-

tiere actos de crueldad con 
animales será casti-

gado con la pena 
de presidio me-
nor en el grado 

mínimo y a mul-
tas de 1 a 10 ingre-

sos mínimos”. La actual 
ley 20.380, obliga, proteger y 
respetar a los animales, con el 
fin de darles un trato adecua-
do y evitarles sufrimientos in-
necesarios. Como la anterior, 
se aplica poco, faltan quienes 
se encarguen de hacerla valer, 
pero cualquiera de nosotros 
puede invocarla y pedir su 
aplicación, hacerse el ciego o 
el sordo ha permitido dema-
siado sufrimiento a  gentes y 
otros seres vivos. 

 
                       PROCOPIO

Quién es el bruto 
y quién el animal

UNA MANITO

Se ha puesto de moda cui-
dar a los animales, todo un 
dispositivo legal parta la pro-
tección de los derechos de las 
mascotas, de aquellos en cau-
tiverios, el veto a su empleo en 
circos, las medidas cautela-
res para su mantenimiento y 
bienestar.  Las redes sociales 
se encargan de aniquilar a 
quienes maltratan a los ani-
males. Ya era hora. 

 No significa, como pue-
den argumentar los 
detractores de ta-
les medidas, de 
cambiar o con-
fundir las priori-
dades, que se trate 
de postergar otras cir-
cunstancias dolorosas que 
también ocurren, incluyendo 
a los propios hombres y muje-
res, grandes o pequeños. Se 
trata de impedir la crueldad y 
la violencia. 

Muchas veces se piensa que 
las personas que defienden a 
los animales, son personas 
sentimentales y sin funda-
mentos que defienden a  gatos 
y perros, a caballos abusados 
de edad avanzada y miseria 
fisiológica y que no piensan 
en el sufrimiento humano. Sin 

Las imprecisas  
definiciones del acoso
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A PROPÓSITO DE DEBATE PARA REVOCAR NACIONALIDAD POR GRACIA 
“Ezzati no es una persona que 

haya aportado valor, que haya de-
fendido a las personas, a los niños, 
a los ciudadanos en nuestra patria, 
todo lo contrario. Está argumen-
tado en la moción parlamentaria, y 
hay argumentos y fundamentos y 
no tiene nada que ver con las razo-
nes de índole criminal y judicial. 
Lo digo porque muchos han soste-
nido que no hay ni siquiera un pro-
ceso judicial que lo incrimine, no 
tiene nada que ver”. 

La frase anterior es de la senado-
ra Ximena Rincón (DC), una de las 
impulsoras del proyecto de ley que 
busca revocar la nacionalidad por 
gracia al Arzobispo de Santiago, Ri-
cardo Ezzati, el mismo que se dis-
cutió el miércoles pasado por pri-
mera vez en la comisión de Dere-
chos Humanos. 

El tema, por cierto, ha generado 
diferencias y así como Rincón salió 
a explicar el porqué de la iniciativa, 
congresistas como el representan-
te de la Circunscripción Cordillera, 
Víctor Pérez (UDI), aludieron a un 
“linchamiento público”.  

“Yo no creo en los linchamientos 
públicos, ya estamos muy avanza-
dos en el siglo XXI y para sancionar 
a una persona, para agraviarlo 
como es quitarle la nacionalidad 
tiene que ser sobre bases extraordi-
nariamente objetivas”, manifestó 
Pérez tras la reunión de la comisión, 
que acordó seguir con el debate el 
próximo miércoles. 

La discusión se da en medio de 
fuertes cuestionamientos a la Igle-
sia Católica y, en particular al arzo-
bispo, quien en la tarde del jueves 
debió ser internado en el Hospital 
Clínico de la Universidad Católica, 
para un control por un marcapasos 
instalado en Roma, Italia. 

Se trata de “un control de rutina 
que requiere de hospitalización, 
observación clínica y exámenes de 
laboratorio que lo mantendrán 
hospitalizado las próximas 48 ho-
ras”, dijeron desde la institución. 

Junto con ello, en las últimas ho-
ras se conoció información sobre 
eventuales nuevos casos de encu-
brimiento por parte del religioso, 
ello en el marco de la investigación 
que encabeza el fiscal regional de 
O’Higgins, Emiliano Arias.    

 
Rol facilitador 

No obstante lo anterior, al menos 
en el mundo público, el paso del re-
ligioso por la capital regional es re-
cordado positivamente. 

Ezzati, quien estuvo a la cabeza 
de la Arzobispado de Concepción 
entre 2006 y 2010, destacó por su rol 
de facilitar al diálogo de los más 
variados conflictos, algunos muy 
recordados, como la huelga de 
hambre que protagonizaron 34 co-
muneros mapuches durante 80 
días, a mediados de 2010, o el con-
flicto forestal de 2007, en Arauco, 
que costó la vida el operario fores-
tal Rodrigo Cisternas. 

Es por ello que, quizás no sor-
prenden las declaraciones de la 
época, donde transversalmente se 
destaca el paso de Ezzati por la ca-
pital del Bío Bío, desde dirigentes 
sindicales hasta empresarios; mili-
tantes de la centro derecha y re-
presentantes de izquierda. 

de Concepción lo declaró ciudada-
no ilustre y por la unanimidad de 
sus integrantes.  

 
Buena disposición 

Uno de los que destacó la ges-
tión de Ezzati en la zona fue el en-
tonces presidente provincial de la 
CUT, Alex Iturra (PC). “Siempre 
tuvo buena disposición para me-
diar  en pos de los trabajadores y los 
más desposeídos”, dijo el miércoles 
15 de diciembre de 2010. 

Transcurrido el tiempo, el aho-
ra concejal penquista no ha cam-
biado de opinión, aunque por cier-
to lamenta toda la polémica que 
rodea no sólo al prelado, sino que 
la Iglesia Católica. 

“Tengo buenos momentos con el 
cardenal. Trabajamos muy bien con 
la Iglesia, incluso con monseñor 
(Fernando) Chomali, bueno hasta 
que dejé de la dirigencia sindical. 
Claro, es penoso lo que ha sucedi-
do y que cruza a toda la Iglesia Ca-
tólica (...). En el fondo, mi recuerdo 
con la Iglesia tiene que ver con un 
estamento que nos ayudó mucho 
para recuperar la democracia, y fue 
un lugar donde nos cobijamos, por 
ello, cuesta entender lo que ha pa-
sado”, manifestó. 

Una persona que fue cercana a 
Ezzati durante su estancia en Con-
cepción, fue el DC Eric Aedo, sobre 
todo, mientras ejerció como go-
bernador provincial. Recordó, par-
ticularmente su labor, post 27/F y 
su rol tras el conflicto que se origi-
nó con el cierre de la fábrica textil 
Bellavista Oveja. 

“Logramos trabajar muy man-
comunadamente y resolvimos te-
mas complejos, como el tema de 
‘La Chepa’ y la toma de la catedral, 
en el contexto del conflicto mapu-
che (...). Y respecto, de quitarle la 
nacionalidad por gracia, me pare-
ce un poco oportunista, porque a 
Ezzati hay que analizarlo en el lar-
go tiempo. Me parece oportunis-
ta, considerando fallas importan-
tes de la Iglesia, que lo niego, por 
lo demás lo ha reconocido el pro-
pio Papa”, sostuvo. 

Reforzó lo anterior, manifestan-
do que, por ejemplo, Ezzati no era 
el doctor Harmut Hopp, el conoci-
do ayudante de Paul Schafer en Co-
lonia Dignidad. “Sé que exagero, 
pero quiero graficarlo de esa for-
ma”, comentó. 
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Si bien hoy es cuestionado por cómo ha abordado casos de abusos sexuales al 
interior de la Iglesia, su paso por la capital regional fue destacado. Mientras, el 
jueves se comunicó su internación en el Hospital de la Universidad Católica. 

Así por ejemplo, el senador de la 
Circunscripción Costa, Alejandro 
Navarro (PAIS/PRO), a fines de 
2010, destacaba “su rol mediador, 
de vinculador de la Iglesia Católica 
con los temas sociales”, mientras la 
entonces intendenta, Jacqueline 
van Rysselberghe (UDI), aseguraba 

“que su capacidad mediadora lo 
ayudará mucho en su gestión como 
arzobispo de Santiago”. 

De hecho, quizás ya no se re-
cuerda, pero un día después que 
diera a conocer oficialmente su 
nombramiento como arzobispo 
de Santiago, el Concejo Municipal 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El fortalecimiento del rol del Centro de For-
mación Técnica Lota-Arauco fue uno de temas 
abordados por el rector Carlos Saavedra y el 
diputado Manuel Monsalve (PS), en reunión 
realizada ayer. La autoridad universitaria y el 
parlamentario acordaron realizar acciones 

conjuntas para pensar el desarrollo de la casa 
de estudios. “Lo que hemos conversado con el 
diputado es poder desarrollar actividades en 
conjunto, incorporando a la municipalidad de 
Lota y otros actores sociales y políticos”, ma-
nifestó el rector Saavedra.

Rector Saavedra se reúne con el diputado Monsalve

FOTO:UDEC
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De Educación en reemplazo 
de Gerardo Varela. Militante 
UDI y anterior líder de la 
cartera de Medio Ambiente.

Marcela Cubillos, 
nueva ministra

El seremi de Educación del Bío 
Bío, Fernando Peña, se refirió a la 
situación que vive la cartera a ni-
vel nacional tras el cambio de ga-
binete concretado el jueves, que en 
el Mineduc selló la salida de Gerar-
do Varela y el ingreso de Marcela 
Cubillos. 

“Los cambios de gabinete los de-
cide el Presidente, yo no estoy para 
opinar sobre las decisiones. Solo 
desearle éxito y darle la bienveni-
da a la nueva ministra y espere-
mos, obviamente en el transcurso 
de estos días, estas semanas, refor-
zar el compromiso de las autorida-

Seremi Peña: “La evaluación le corresponde 
al intendente y a la nueva ministra”

preocupado, por ejemplo, de tra-
bajar con universidades y centros 
de estudio. Estoy seguro de que la 
nueva ministra va a sintonizar rá-
pidamente con las necesidades 
que hay en todos los territorios”, 
agregó. 

Consultado por su situación in-
dividual y las evaluaciones que se 
aprontan en la Región, el seremi 
señaló que “uno siempre puede te-
ner una evaluación personal, pero 
la verdad es que la evaluación le 
corresponde a las jefaturas regio-
nales, en este caso al intendente, y 
a la nueva ministra de Educación”.
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PEÑA no se encontraría entre los seremis a evaluar por su continuidad.

des”, indicó Peña, quien informó 
que aún no ha sostenido contacto 
con Cubillos.  

“Estamos no solamente preocu-
pados de la convivencia, estamos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEBASTIÁN JANS, NUEVO LÍDER NACIONAL DE LA MASONERÍA 

Historiador, escritor y, desde el 
mes pasado, gran maestro de la Gran 
Logia de Chile. Sebastián Jans (63) 
inicia sus funciones como líder na-
cional de la masonería y comienza 
también a delinear la ejecución de 
un proyecto institucional con mar-
cado carácter público. 

Así lo comentó en entrevista con 
Diario Concepción, oportunidad en 
la que detalló las principales preocu-
paciones de la orden que hoy encabe-
za. Lejos del oscurantismo y las his-
torias que han orbitado en torno a 
compañeros y maestros, Jans asegu-
ra que la prioridad es la libertad de 
conciencia. Y, para consagrarla, no 
habrá reparo en opinar. 

- ¿Cuál es el proyecto para la 
Gran Logia? 

- Hay temas internos y externos. En 
lo interno, la masonería es una insti-
tución docente, que forma indivi-
duos, que les da un ámbito de refle-
xión. Entonces yo creo que traemos 
algunas ideas importantes respecto 
a cómo consolidar nuestros procesos 
docentes, impulsar fuertemente lo 
relativo a los valores, cómo los desa-
rrollamos hacia la sociedad, cómo 
los expresamos de manera más efec-
tiva y, también, el mayor conocimien-
to respecto de la doctrina masónica 

- ¿Buscará estar presente en los 
grandes temas públicos? 

- Vamos a trabajar en eso. Tenemos 
que tener una mayor presencia. Yo 
creo que la masonería está presente, 
lo que pasa es que los masones no an-
dan con una banderita diciendo “yo 
soy masón”. Tenemos que poner 
acento en temas muy relevantes. 

- ¿Como cuáles? 
- Para nosotros la igualdad es un 

tema central. La tolerancia. Es algo 
que tenemos que afirmar. Hoy es 
muy fácil constituir una opinión 
irrelevante y destruir al adversa-
rio, tratar de descalificar antes de 
escuchar. Hay un ambiente erizado 
desde el punto de vista de los diá-
logos sociales. Tenemos que cons-
truir eso, pero también estamos 
dispuestos a levantar opinión fuer-
te respecto a temas que tienen im-
pacto directo en las personas.  

- La denominada agenda va-
lórica.  

- Hoy se discute sobre los temas va-
lóricos, en circunstancias de que son 
derechos los que están en discusión. 
Desde luego podemos tener una mi-
rada valórica. En ese sentido vamos 
a ser potentes, vamos a señalar nues-
tra posición. Creemos que hay algu-
nos lastres dentro de la instituciona-
lidad del país que hay que enfrentar. 
Objetivamente, hoy, el tema de la Re-
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El recientemente asumido gran maestro de la Gran Logia de 
Chile trazó los objetivos de una administración que, espera, 
se vea marcada por la incidencia en el debate público.

tenden hegemonizar la institu-
cionalidad, los espacios de discu-
sión. Ese es un tema importante. 
Para nosotros lo fundamental en 
la construcción humana es que 
parte por el derecho a la autode-
terminación de las personas. Por 
eso nosotros promovemos fuerte-
mente la libertad de conciencia. 
Hoy hay discusiones, como lo que 
pasó en Argentina hace algunos 
días, cuando se habló de los dere-
chos de la mujer. Nosotros consi-
deramos que la mujer tiene la po-
sibilidad de autodeterminarse 
como cualquiera. 

- Hoy también se discute la 
pertinencia del Te Deum. ¿Qué 
opinión le merece? 

- Yo creo que no debiera haber 
un acto religioso a cargo de las au-
toridades de la República, sin de-
jar de valorar el sentido tradicional 
que tiene, pero creo que, en gene-
ral, cuando hay situaciones com-
plejas, lo más conveniente es que 
las autoridades no estén partici-
pando en estas circunstancias. 

- ¿Cree que no se ajusta a un 
Estado laico o lo dice por la si-
tuación actual de la iglesia? 

- El Te Deum yo creo que debie-
ra ser superado hoy frente a la rea-
lidad que muestra la propia evolu-
ción de nuestra sociedad. Creo que 
es muy difícil para una autoridad 
que un líder religioso le marque la 
cancha. A propósito de que esta-
mos orando por la patria, y resul-
ta que se les raya la cancha. Creo 
que es un abuso y, por tanto, cuan-
do hay abuso, yo siento que es me-
jor que esto no se materialice.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“El Te Deum creo que 
debiera ser superado 
frente a la realidad”

FRASE

“Creo que la masonería está 
presente, lo que pasa es que los 
masones no andan con una 
bandera diciendo ‘yo soy 
masón’”.

“Vamos a producir un debate en 
temas como la laicidad. Nos 
interesa la preservación de la 
libertad de conciencia”.

“Creo que no debiera haber un 
acto religioso a cargo de las 
autoridades de la República, sin 
dejar de valorar lo tradicional”.

pública está un poco difuso desde el 
punto de vista de la comprensión de 
ciertos actores políticos. 

- ¿No colisiona con la libertad de 
expresión? 

- Todos tenemos derecho a ser 

informados y a constituir opinión, 
pero el tema en general se pone di-
fícil cuando hay actores que pre-
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Importantes inversiones en 
equipamiento, capacitación, 
asesorías y seguridad son sólo 
parte de la conmemoración del 
Mes de la Minería en la Región 
del Bío Bío. Una de las activida-
des más emotivas y satisfactorias 
se vivió ayer en el histórico Sin-
dicato 1 de Trabajadores Colico 
Trongol de Curanilahue, donde 
se celebró el Día Nacional, coin-
cidiendo con San Lorenzo, patro-
no de los mineros.  

Fue sin duda una jornada 
cargada de historia, con home-
najes a trabajadores, dirigen-
tes y empresarios que han 
mantenido vivo el rubro en esa 
comuna. Además hubo pre-
miación de concurso literario, 
folclore y danzas mineras, 
muestra de gastronomía, ar-
tesanías y objetos históricos. 
Los participantes también re-
corrieron el Museo Interactivo 
Minero,  ubicado en el mismo 
sindicato, y que incluye un tour 
por una mina subterránea.   

 
Plan de inversiones 

Entre lo hitos de la jornada 
destacaron los avances en la eje-
cución del  Fondo de Regulari-
zación de la Minería Artesanal de 
la Región del Bío Bío, el cual 
considera un monto total de 
1.895 millones de pesos destina-
dos a compra de elementos de 
protección personal (EPP) para 
pirquineros de la zona, así como 
implementos de seguridad, insu-
mos para realizar sondajes, equi-
pos, herramientas y asesoría ju-
rídica, entre otros beneficios. 

Según explicó Oscar Muñoz 
Arriagada, seremi de Minería,  
estos son recursos que corres-
ponden al FNDR aprobado por 
el Gobierno Regional a inicios de 
2017, los cuales se han reactiva-
do con fuerza desde que asumió 
el Presidente Sebastián Piñera. 
Así lo pudieron apreciar cientos 
de trabajadores que acudieron al 
acto junto a sus familias, quienes 
recibieron nuevas herramientas 
e implementos de seguridad 
para sus labores. En este caso, la 
inversión alcanzó un total de 
13.363.134 pesos, consistente en 
260 pares de botas, 260 pares de 
guantes de seguridad, 260 cas-
cos de seguridad y 100 carretillas 
con ruedas de repuesto. 

“Lamentablemente nos en-
contramos con recursos que es-
taban paralizados. Hasta  febre-
ro sólo se habían ejecutado 148 
millones; mientras que en cinco 
meses ya hemos rendido más 
de  220 millones, lo cual es resul-
tado de nuestro compromiso 
con un rubro en el que participan 
más de mil trabajadores, siendo 
una actividad importante tanto 
para Curanilahue como para el 
resto de la provincia”.   

Muñoz agregó que reciente-
mente se hizo una entrega de 
equipos por un total de 
73.436.031 pesos; lo que incluyó 
9 bombas centrífugas, 5 com-
presores portátiles, un  genera-
dor de 135 KVA y un generador 
de  30 KVA. “Ahora  estamos a la 
espera de recepcionar otros 72 
millones para compra e instala-
ción de 4.500 metros de cable 

PubliReportaje

Más de 1.895 millones de pesos contempla el Fondo de Regularización de la Minería Artesanal que 
actualmente ejecuta el gobierno con importantes beneficios en materia de seguridad y equipamiento. 
Ayer fue el turno de los trabajadores de Curanilahue, quienes recibieron más de 13 millones en artículos. 

EN EL MES DE LA MINERÍA, LA 
REGIÓN RECIBE NUEVOS APORTES 
PARA FORTALECER EL RUBRO 

PRINCIPALMENTE EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

eléctrico y de 4.300 metros de 
cable de acero”, indicó el seremi. 
“A ello se suma el actual proce-
so de licitación por un total de  
235.864.500 pesos, lo que se in-
vertirá en 400 lámparas mineras, 
40 detectores de gases y miles de 
metros de cable para sondaje, lo 
cual permitirá detectar nuevas 
vetas y hacer más eficiente la pro-
ducción”, agregó Oscar Muñoz. 

El plazo para ejecutar estos fon-
dos es febrero del 2019, lo cual 
para el seremi es muy poco tiem-
po. “En septiembre solicitaremos 
una prórroga al Gobierno Regional, 
y estamos en proceso de evalua-
ción para fijar un nuevo plazo. Es 
plata que los mineros no pueden 

dejar de recibir; pero al mismo 
tiempo debemos ser cautelosos y 
eficientes en el gasto”, enfatizó.  

“Acá ninguna decisión es arbi-
traria. Hay que recordar que no-
sotros también estamos sujetos 
a fiscalizaciones y una serie de 
exigencias de parte del gremio y 
de otros especialistas. Además, 
el Presidente Sebastián Piñera y 
el ministro Baldo Procurica nos 
han pedido encarecidamente 
que estas ayudas vayan a faenas 
que estén en etapas que requie-
ran contratación de mano de 
obra, aportando a la disminu-
cion del desempleo”.  

 
Accionar responsable 

Por su parte Flor Weisse, pre-
sidenta del Consejo Regional 
sostuvo que son varios los facto-
res que se consideraron a la hora 
de aprobar estos recursos. “Sen-
timos que la vocación minera 
debe mantenerse en esa zona 
debido a su importancia históri-
ca e identitaria; pero además 
está el deber de velar por la se-
guridad y las condiciones labora-
les. Por otra parte, aunque sabe-
mos que es un rubro que enfren-
ta dificultades, creemos que este 
tipo de medidas favorecerán su 
competitividad, comentó. 

En cuanto al seguimiento de 
estos recursos, Flor Weisse hizo 
hincapié en una constante labor 

fiscalizadora, así como el esfuer-
zo en conjunto con los actores 
privados y dirigentes del gremio. 
“Son ellos los que nos han hecho 
ver sus urgencias y necesidades, 
y hoy existe un contacto perma-
nente para ir analizando los be-
neficios concretos de cada asig-
nación”, enfatizó. 

 
Histórico mineral 

Entre los participantes de la 
actividad de ayer estuvo la go-
bernadora de Arauco, María Bél-
gica Tripailaf (en la foto junto al 
seremi), quien valoró la impor-
tancia del mundo minero para el 
desarrollo local. “Además de las 
fuentes laborales y sus condicio-
nes de seguridad, está el tema 
de la cultura minera, lo cual es 
parte de la estrategia de poten-
ciar a la provincia de Arauco 
como un polo turístico. La comu-
nidad en su conjunto, desde los 
niños hasta sus abuelos, está 
comprometida con este anhe-
lo”, dijo.  

Por su parte, el alcalde de Cu-
ranilahue, Luis Gengnagel Gu-
tiérrez, expresó su felicidad ante 
la ejecución del fondo, lo cual 
ayuda a mantener vivo el origen 
histórico de la comuna. Luego 
hizo un reconocimiento al sere-
mi Muñoz. “Él se ha caracteriza-
do por una gestión eficiente y de 
mucho terreno”, enfatizó.  

millones de dólares 
aportó la mediana  
minería a nuestro país 
durante el 2017

1250
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“Lula o Henrique Cardoso no son 
corruptos, pero sus gobiernos lo fueron”

 JAIME GAZMURI, EX EMBAJADOR DE CHILE EN BRASIL

OAS, Odebrecht y Petrobras son 
empresas que se han vuelto en habi-
tuales al hablar de corrupción en 
Brasil. Estas tres se encuentran invo-
lucradas en distintos casos que tie-
nen temblando a la política carioca. 

“Lava jato” es el nombre de la in-
vestigación que lleva el juez Sergio 
Moro, que hoy mantiene detenido y 
con una condena ratificada en dos 
instancias al ex Presidente de esa na-
ción, líder del partido de los Traba-
jadores y actual candidato a la pre-
sidencia, Luiz Inácio “Lula” Da Silva. 

Uno de los conocedores de esta 
realidad es el ex embajador de Chi-
le en esa nación, el socialista Jaime 
Gazmuri, quien en conversación con 
Diario Concepción analizó el futu-
ro de Lula y de paso, comentó la 
frustrada campaña de Ricardo La-
gos a la presidencia. 

 
-¿Cómo es la situación en la ac-

tualidad en Brasil? 
-Brasil está viviendo una crisis 

muy profunda, esta es de corte eco-
nómico, política y social. Esto tiene 
una concatenación de muchos ele-
mentos y todo aumenta con la sali-
da de la presidenta Rousseff, con un 
proceso muy cuestionado en su le-
gitimidad final. Ella no tenía nin-
gún cargo de corrupción y el cargo 
utilizado es una figura muy común 
en todo gobierno. 

-¿Fue injusto el trato que reci-
bió la presidenta Rousseff ? 

-Completamente injusto, ya que el 
proceso siguió las normas jurídicas, 
pero el juicio político es por abando-
nar sus labores, no cuando tienes 
una baja popularidad. Ahora, el go-
bierno de Temer, es algo que no tie-
ne apoyo popular ya que está apli-
cando una política ortodoxa con 
políticas sociales, pero con poco re-
flejo en la economía. A esto, suma-
mos a ministros involucrados en es-
cándalos de corrupción. 

-¿Esta crisis profunda lleva a 
que tengamos de candidato a 
Lula preso y a otro de la derecha 
extrema? 

-El Presidente Lula está conde-
nado en dos instancias, quedan dos 
recursos de apelación y eso es lo 
que sostenemos en una carta. En 
general, la opinión de muchos obser-
vadores de la situación, es que se 
está politizando la justicia. Mien-
tras la condena a Lula no esté a fir-
me, él es inocente y la acusación de 
recibir un departamento no tiene 
asidero posible. Nosotros creemos 
que, con la elección de octubre, Bra-
sil va a comenzar a superar su crisis. 

-¿Independiente de quién 
gane? 

-Por supuesto, ya que ese gobier-
no contará con la legitimidad del 
pueblo, cosa que Temer no tiene. 

-¿El juicio en contra de Lula fue 
muy rápido, en comparación al 
de los parlamentarios? 

-Los juicios a los parlamentarios 
han sido lentos, ya que los lleva la 
Corte Suprema, y el caso en contra 
de Lula lo lleva el juez Moro, que ha 
sido particularmente sesgado polí-

Una carta de apoyo al detenido ex Presidente de Brasil por personeros políticos 
chilenos que generó una polémica que está lejos de terminar, es el escenario 
para analizar los escándalos de corrupción que rodean a la política de ese país. 
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La no campaña de Lagos

-¿Fue una traición que el PS no 
apoyara a Lagos en las primarias? 

- A mí no me gusta hablar de trai-
ción en política, sino que un pro-
fundo error. Y este error ayudó a 
que la Nueva Mayoría llevara dos 
candidatos y si eso generaba una 
primaria y un candidato totalmen-

te legítimo para la elección presi-
dencial. El dividir una coalición es una 
derrota segura. 

-¿Queda algo de la Nueva Mayoría? 
- Yo tengo una mirada positiva, 

porque se lograron muchas cosas 
positivas, a pesar de los errores 
cometidos en la última elección.

yo nunca escuche al fiscal Gajardo 
decir que no tenía pruebas. Ahora, 
en Brasil, los poderes políticos han 
llevado a que todo derive en la jus-
ticia y eso queda claro en la declara-
ción de un juez que pide ayudar en 
la estabilidad política del país, pero 
esa no es la labor de un juez. 

-¿Para usted es Lula inocente? 
- Ninguna de las acusaciones he-

chas tienen algún fundamento. 
-La carta que enviaron ustedes 

¿fue un apoyo a la figura de Lula? 
-Nuestro objetivo es fortalecer la 

democracia en Brasil, y las relacio-
nes entre Chile y los cariocas es muy 
importante, o sea, lo que pasa allá 
nos afecta. Acá no hay una defensa 
por afinidad política, pero por sani-
dad de la democracia latinoameri-
cana, se debe defender. 

-Fue un error que la carta se 
hiciera pública, considerando 
todo el revuelo que provocó. 

-La carta era para hacerse públi-
ca. Quiero decir que no estamos mal 
acompañado en este diagnóstico, 
el senador norteamericano Bernie 
Sanders hizo algo parecido, al igual 
que el ex Presidente de Francia, 
Francois Hollande. Acá se plantea 
una preocupación por una crisis 
que se comienza a superar con la 
elección, en donde Lula tiene el de-
recho jurídico a participar. 

-¿Qué tan arraigada se encuen-
tra la corrupción en la política 
brasileña? 

- Muy profundamente, hay una co-
rrupción sistémica que genera una 
relación muy perversa entre el em-
presariado y la política, llegando a 
crear un sistema que afecta a todos. 
Acá hay mucho clientelismo por par-
te de los partidos, pero Lula o Fernan-
do Henrique Cardoso no son corrup-
tos, pero sus gobiernos lo fueron. 

-¿Y el rol de las constructoras 
como OAS u Odebrecht? 

-Odebrecht tenía un sistema de 
corrupción muy fuerte con los go-
biernos existentes en cada país. En 
tanto, OAS es un cartel y en Chile de-
bemos agradecer que se retiraron de 
la construcción del Puente Chacao. 
Ojo no hay pruebas en contra de 
Bachelet y OAS, lo que no tiene fun-
damentos, pero lo de ME-O está 
siendo investigado por la justicia. 

-Que Lula haya venido a Chile 
en un avión financiado por OAS 
¿no es corrupción? 

-No, porque eso hay que probar-
lo. El Presidente Lagos o Piñera via-
jan con empresarios… 

-Pero no en aviones financia-
dos por empresarios 

-El detalle ese no lo conozco, la 
corrupción hay que probarla y no 
hay enriquecimiento ilícito por par-
te de Lula.
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Marcelo Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Hay una corrupción sistémica 
que genera una relación muy 
perversa entre el empresariado 
y la política”.

“Odebrecht tenía un sistema de 
corrupción muy fuerte con los 
gobiernos existentes en cada 
país”.

“No hay enriquecimiento ilícito 
por parte de Lula”. 

ticamente y ha sido tramitado en 
plazos breves. Lula ya ha manifesta-
do que hay un prejuicio político y eso 
queda claro en que el fiscal dice ‘que 
no tiene pruebas, pero si convic-
ción’. 

-Pero siempre los acusados 
acusan motivos políticos en las 

indagatorias por corrupción, eso 
lo vimos en Chile con el caso Pen-
ta, SQM, Asipes, etc. 

- Son injustas las comparaciones, 
porque tengo la impresión de que en 
Chile todavía no se ha politizado la 
justicia. Cuando yo digo que el fiscal 
dice que no tiene  pruebas es verdad, 
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conjunto habitacional tiene 
como clave entre sus 
características el espacio 
público.

La arquitectura 
moderna del 

pesos habría obtenido el 
Serviu por la venta del paño 
ubicado en Paicaví, entre 
Bulnes y Los Carrera.

millones de 
162

“Es una intervención 
desastrosa por el daño a nivel 
arquitectónico y urbano”. 
Stéphane Franck, presidente 
Comité de Patrimonio.

“Los planos desde 1982 
contemplaban una obra 
en ese lugar”. 
Juan Andreoli, director de 
Construcciones. 

“Qué pasa con Concepción, 
qué ocurrirá a futuro con 
nuestro patrimonio si no se 
toman cartas en el asunto”.  
Luis Darmendrail, arquitecto.

ALTERA EL CONJUNTO Y EL ESPACIO URBANO
Por más de 40 años los vecinos de 

la Remodelación Eleuterio Ramí-
rez, más conocida como “Remode-
lación Paicaví”, usaron un terreno 
baldío a la calle como área verde, que 
ellos mismos cuidaban y de la que 
disfrutaban en días soleados. Un es-
pacio acorde a los proyectos urba-
nísticos de la época,  que contempla-
ban espacios orientados a mejorar 
la calidad de la vida en comunidad. 
Ahora el sector se encuentra cerca-
do, con  maquinaria pesada  reali-
zando movimiento de tierra para 
mejorar el terreno, paso previo para 
levantar allí una automotora. 

Para los vecinos como Nicolle Paz, 
estudiante de artes visuales de la 
Universidad de Concepción, la cons-
trucción no aportará  al desarrollo 
residencial. “Pensamos que por úl-
timo podría ser un minimarket, que 
sería beneficioso para todos los ve-
cinos, pero es una automotora, que 
nos elimina un área verde que mu-
chos disfrutábamos. Yo sacaba a pa-
sear a mi perro, y algunos vecinos 
hacían picnic”. 

Ahora bien, el problema de Nicol-
le  y el resto de los copropietarios del 
inmueble no termina ahí. “Vivo en el 
segundo piso y ahora con el cerco 
perimetral lo único que veo por la 
ventana es un muro, nos quitan una 
vista que era maravillosa con harta 
área verde”. 

Juana Cartes, que llegó recién ca-
sada al sector, aseguró que la cons-
trucción no fue consultada con los 
vecinos, que con ello dañan sus zo-
nas de esparcimiento, y que ade-

Arquitectos rechazan 
obra que se levanta en 
Remodelación Paicaví

más, producto del movimiento de 
tierra con maquinaria pesada, la 
tranquilidad del sector terminó. 
“Quizás cuántos meses seguiremos 
con esta situación”, comentó. 

Roberto Portales, afirmó que les 
preocupa el cambio del sector, pues 
ahora se enteraron que hay otro si-
tio, ubicado más hacia Los Carrera, 
también por Paicaví, que ya habría 
sido vendido.  

 
Daño patrimonial  

El conjunto habitacional, símbo-
lo emblemático de la arquitectura 
moderna en Concepción, tiene 

 FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

Por años los copropietarios mantuvieron un área verde, 
sin saber que no era de propiedad comunitaria. De un 
día para otro, los vecinos se enteraron que Serviu se lo 
vendió a una automotora.

Stéphane Franck, quien aseguró que 
lo que está sucediendo en el sector 
es dramático y calificó como inter-
vención desastrosa el daño que se 
está generando a  nivel arquitectó-
nico y urbano. 

Antes de la arquitectura modera, 
según explicó, las ciudades solo con-
taban con muros, calles y veredas. 
Sin embargo, con esta se logró un 
cambio, pensando en espacios para 
el disfrute del peatón, especialmen-
te, en conjuntos de viviendas socia-
les de escasos metros cuadrados 
que se compensaban con áreas ver-
des a su alrededor. 

“La gracia de este sector, Remode-
lación Eleuterio Ramírez y Paicaví, 
no es sólo el proyecto arquitectóni-
co como objeto, sino también el es-
pacio público. Es importante que a 
los costados de la avenida Paicaví no 
tengamos sólo muros, sino área ver-
de, que forma parte del conjunto”. 

Desafortunadamente, según 
Franck, siempre se pensó que el área 
verde pertenecía a la Remodelación 
Eleuterio Ramírez, y “de pronto nos 
encontramos que esa franja, tan cer-
ca de uno de los bloques, fue vendi-
da por el Serviu, proceso  lamenta-
ble porque se expone a cualquier 
intervención que dañe  la calidad del 
conjunto habitacional”.  

El especialista sostuvo que se debe 
hacer un trabajo con la comunidad 
para que recuperen espacios públi-
cos como ese, “es mucho mejor ver 
un parque o un área verde a un cos-
tado de la avenida que una auto-

Ximena  Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 10

como característica el espacio públi-
co, considerado clave para la calidad 
del conjunto, según el  presidente del 
Comité de Patrimonio del Colegio 
de Arquitectos a nivel regional, 
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motora que no tiene mayor valor 
estético. Es lamentable sacrificar 
área verde, que obviamente es esca-
sa, por construcciones sin mayor 
aporte a la comunidad”. 

Añadió, que han analizado el 
tema en Comité de Patrimonio, y 
que sostienen que en algunos ca-
sos,  que se debe estudiar  la figura 
legal de los grandes espacios públi-
cos de conjuntos habitacionales ma-
sivos, pues a juicio del gremio debe-
ría ser la comunidad quien defina 
qué se realizará en el sector, por 
ejemplo, un área verde, en la que 
podrían tener apoyo municipal a 
nivel de mantenimiento. 

 
Todo en regla 

La venta del terreno de 543, 22 
metros cuadrados, ubicado en Paica-
ví entre Los Carrera y Bulnes, que fue 
realizada por el Serviu en 2017, redi-
tuó al organismo un total de 5.975 
UF, es decir, cerca de $162 millones. 

Desde el Serviu indicaron que las 
ventas de inmuebles responden a 
la necesidad del organismo de gene-
rar anualmente ingresos propios.  

Explicaron, a través de una decla-
ración pública, que se evalúan las 
propiedades que se consideran pres-
cindibles, es decir, donde no se con-
templa la aplicación de algún plan 
o programa ministerial, y luego se 
procede a su venta mediante licita-
ción pública. 

En tanto, el director de Obras del 
municipio penquista, Juan Andreo-
li, señaló que en los planos del lugar 
se contemplaba desde 1982 una 
construcción, que en este caso tie-
ne un uso de suelo destinado al área 
comercial.  

Agregó que la obra en ejecución 
corresponde a un local que no sobre-
pasa una altura dos pisos, a pesar 
que podría ser de una mayor altura, 
pues la normativa lo permite. 

Ahora bien, la preocupación de 

los vecinos sobre  la venta de otro te-
rreno en el sector, expresada por 
Roberto Portales, es efectiva, pues el 
paño ubicado al frente a la Remode-
lación Eleuterio Ramírez no es el 
único vendido. 

 El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, afirmó que indagarán para 
saber qué se construirá en Paicaví 
977, terreno ubicado a metros del 
que actualmente está intervenido,  
hacia Los Carrera.  

En tanto, desde el Serviu infor-
maron que dicho sitio fue vendido 
hace ocho años. 

 
Altera el conjunto  
y paisaje urbano 

Para el arquitecto Luis Darmen-
drail, que trabaja en el área de patri-
monio, se debe cuestionar por qué 
se vendió un terreno que era usado 
como área verde por la gente y que 
ahora pasa a privados planteando 
una obra que altera el ideario de 
conjunto y paisaje urbano.  

Afirmó que, independiente que 
la venta esté en orden, la normativa 
no contempla los efectos que una 
construcción de este tipo pueda te-
ner en un conjunto tan emblemáti-
co de Concepción.  

 “Las normas y leyes urbanas sim-
plemente siguen un Plan Regulador 
Comunal plagado de falencias y de-
bilidades, un plan que no se detiene 
en estos detalles y no se ve a futuro 
la proyección del patrimonio urba-
no penquista”, dijo.  

Agregó que si una situación simi-
lar ocurriera en Santiago, por ejem-
plo, en las villas Olímpica, Frei  Por-
tales, no sería aceptado y sería de in-
mediato detenido, “pero en 
Concepción, al no existir una visión 
urbana integral, que tenga en sus li-
neamientos el rico y variado patri-
monio urbano existente se pierde 
(...)  y en las políticas de la ciudad, rei-
na la ignorancia, la poca valoración 
y la consideración de la comunidad, 
que es la que habita, ocupa y valora 
estos espacios”. 

 Para el arquitecto la construcción 
en el lugar da cuenta de cómo se está 
tratando a la ciudad,  “en una era en 
que mucho se habla de sustentabili-
dad, de proteger áreas verdes y espa-
cio público, entre otros. Qué pasa 
con Concepción, qué ocurrirá a futu-
ro con nuestro patrimonio. Espere-
mos se tomen cartas en el asunto y la 
manera de construir la ciudad no 
sea a base de torres grotescas, mega-
centros comerciales o automotoras 
reemplazando áreas verdes”. 

Agregó que la ciudad puede tener 
terrenos privados, pero que debe 
ser valorada por todos quienes la 
habitan. “Basta de justificaciones 
normativas y legales, hay que ver el 
iceberg en toda su totalidad, no so-
lamente una punta cargada de igno-
rancia y argumentos tecnócratas”, 
sentenció. 

FRASE

“Vivo en el segundo piso, ahora 
con el cerco perimetral lo único 
que veo desde mi ventana es un 
muro”

Nicolle Paz, vecina de la Remodelación 
Eleuterio Ramírez.

“No hay tranquilidad, están 
moviendo tierra, quizás cuántos 
meses pasaremos pasaremos en 
la misma situación”.

Juana Cartes, vecina del lugar por más de 40 
años.

“Nos preocupan los cambios que 
tendrá el sector. Ahora nos 
enteramos que hay otro paño 
vendido en la misma cuadra”.

Roberto Portales, vecino de la Remodelación 
Eleuterio Ramírez.

Viene de pág. 9

La muerte en abril del año pasa-
do de Matías Montoya, estudian-
te de 17 años,  que fue atropellado 
por un vehículo, mientras espera-
ba a  orilla de la carretera para cru-
zar a  la Villa San Francisco donde 
vivía, generó la indignación de ve-
cinos que exigieron a las autorida-
des instalar una pasarela que les 
diera mayor seguridad.  

A poco más de un año del acci-
dente, Obras Públicas junto al mu-
nicipio penquista inauguraron  la 
pasarela, que fue trasladada desde 
el sector La Pólvora en abril, faenas 
que implicaron una inversión de 
$260 millones que ahora entrega-
rá seguridad a las cerca de 500 fa-
milias de la Villa San Francisco. 

El seremi de Obras Públicas, Da-
niel Escobar, afirmó que la necesi-
dad de una pasarela surgió hace 
casi siete años debido a la gran 
cantidad de accidentes ocurridos 
en el sector y destacó que en cua-
tro meses lograron cumplir el com-
promiso con la gente. 

Detalló que la  instalación de la 
pasarela implicó un trabajo coor-
dinado con el municipio y las  ocho 
empresas de servicio para poder 
soterrar cables y realizar el  trasla-
do de la estructura, entre otros 
ítems. “La verdad es que es una 
obra que pudimos hacer casi de 
forma inmediata, dada la necesi-
dad del sector San Francisco, don-
de murió un joven hace un poco 
más de un año, dado al alto nivel 
de tráfico de la Ruta 150”. 

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, se mostró satisfecho con 
la entrega oficial de la pasarela 
que, según dijo, tiene  carácter pro-
visorio, “ya que en un tiempo más 
el ministerio de Obras Públicas 
pretende construir aquí una pasa-
rela definitiva. Ya no hay excusa 
para exponer la vida de cada una 
de las personas del sector para 
atravesar la carretera. Preferimos 
que tarden cinco minutos a que 
pierdan la vida en un segundo”. 

Vecinos presentaron algunos re-
paros por la falta de una rampa en 

Inauguran pasarela en Villa 
San Francisco tras muerte 
de joven el año pasado

la pasarela y de iluminación. En ese 
sentido, el jefe comunal penquis-
ta explicó que se considerará una 
rampa en el proyecto definitivo.  

Terminada la obra, la dirección 
de Aseo y Ornato del municipio 
sumó mejoras en el área verde ubi-
cada a un costado de la actual pa-
sarela y, además realizará un refor-
zamiento de los sistemas de ilumi-
nación de la estructura. 

Ahora ya más tranquilos, los 
vecinos del sector manifestaron 
su conformidad con el mejora-
miento. Así lo confirmó Sandra 
Muñoz, secretaria de la Junta de 
Vecinos de la Villa San Francisco, 
quien sostuvo que “hace años que 
se estaban pidiendo esta solución 
y  que con esta instalación ya mi-
nimizamos la probabilidad de ac-
cidente”, dijo y comentó que aho-
ra la labor de la agrupación veci-
nal será enseñar a respetar y 
utilizar la pasarela.  

Muñoz manifestó que, a pesar 
de ya contar con una estructura, 
de todas maneras, los vecinos se-
guirán luchando por una pasare-
la definitiva.  

Cabe destacar que a pesar de 
los dichos del jefe comunal y el 
anhelo de los vecinos el MOP no 
cuenta con otro proyecto o diseño 
de pasarela para el sector.

FOTO:SEREMI OBRAS PÚBLICAS

Realizar el traslado de la 
estructura desde La 
Pólvora, instalarla en la 
Ruta 150 y soterrar el 
cableado aéreo. 

$260 millones se 
invirtieron para 

Trata de una pasarela 
provisoria. Sin embargo, el 
MOP aseguró no contar con 
otro proyecto para el lugar.

Alcalde Ortiz 
indicó que se 
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y su carga consiste en 
salmones en 
descomposición, que genera 
gas sulfhídrico.  

La nave fue 
reflotada 

Niñas entre 10 y 13 
años son principales 
víctimas de ciberbullying

Dirigentes sociales y habitantes 
de Florida y del sector Chaimávida, 
interpusieron un recurso de protec-
ción en favor de los vecinos de la co-
muna donde está instalada la Em-
presa de Tratamiento de Residuos 
Hidronor Copiulemu, lugar que 
probablemente reciba los 900 me-
tros cúbicos de salmones de Ca-
manchaca, que se han descom-
puesto al interior del buque Sei-
kongen. Éste tuvo un accidente en 
la Bahía de Pilpilhue en octubre del 
año pasado,  y llegaría en los próxi-
mos días a Talcahuano, lo que ha 
generado  preocupación. 

Presentan segundo recurso por barco salmonero
metro cúbico de estos residuos tó-
xicos en Copiulemu, si no está ga-
rantizado que esto no va a tener 
un efecto nocivo sobre la gente y 
el medio ambiente”. 

La Corte de Apelaciones ya había 
acogido a trámite la acción legal 
presentada por el municipio de Tal-
cahuano, que también se opone a la 
llegada de la nave. Sin embargo, re-
chazó la orden de no innovar que 
buscaba detener el viaje, ya que se 
considera peligrosa su carga, por el 
gas sulfhídrico generado por la des-
composición de los restos orgáni-
cos de salmones.

FOTO:JORGE CEA / MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

EL BARCO TUVO un accidente en octubre de 2017. 

El recurso fue patrocinado por 
el senador Alejandro Navarro, 
quien afirmó que espera “que la 
Corte acoja nuestra petición y que 
no se permita el destino de ni un 
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REGIÓN DEL BÍO BÍO ES SEGUNDA EN DENUNCIAS

Un considerable aumento tuvie-
ron las cifras de acoso por redes 
sociales, conocido por ciberbu-
llying, a nivel nacional. De 82 de-
nuncias en 2016, durante el primer 
semestre, se subió a 87 en el mismo 
periodo de 2017 y a 128 en lo que va 
de este año.  

Bío Bío es la segunda en denun-
cias a nivel nacional este año, con 
13, sólo superada por la Región Me-
tropolitana, con 63 y seguida por 
Coquimbo, con 10, según las cifras 
entregadas por la Superintenden-
cia de Educación.  

Sin embargo, hay una marcada 
diferencia entre quienes son las víc-
timas de estos abusos: de las 297 de-
nuncias realizadas en estos 3 años,   
en 243 de ellas las afectadas fueron 
niñas, es decir, un 81,8% de las de-
nuncias, mientras que en 54 casos 
(18,2%), las víctimas eran niños.  

En cuanto a sus edades, la mayor 
parte de las causas se concentran 
entre 5° básico, es decir, 10 años, 
hasta 8° básico, con 13 años, lo que 
coincide con la entrada a la adoles-
cencia de las niñas.  

El seremi de Educación, Fernan-
do Peña, explicó que hay preocupa-
ción por estas cifras, “ya que hay 
que considerar que la gran mayoría 
de los alumnos, a muy temprana 
edad, ya empiezan a usar dispositi-
vos móviles, con las que tienen ac-
ceso a redes sociales que muchas 
veces favorece que ocurran situa-
ciones como ésta. Y, por lo mismo, 
llamamos a prevenir, a que los apo-
derados y los papás estén atentos a 
su uso. En las escuelas promove-
mos un rol de articulación, para 
propiciar un buen clima estudian-
til, porque no puede haber buenos 
resultados académicos en un am-
biente donde los alumnos no pue-
den desarrollarse como personas”.   

Entre las plataformas usadas 
para acosar, están WhatsApp, Ins-
tagram, Facebook y ThisCrush.  

“Por esto, también tenemos que 
fomentar el autocuidado entre los 
estudiantes, a tomar conciencia y a 
hacerse responsables, desde muy 
chiquititos, de cómo deben tratar a 
a sus pares. Estamos en un contex-
to en que se adelanta cada vez más  
el acceso a redes sociales, y como 
adultos tenemos que prevenir”.  

En cuanto a que las niñas sean las 
principales afectadas, Peña señaló 
que “muchas veces son los hom-
bres los que incurren en el acoso, 
por eso llamamos a que ellos, des-
de la educación básica tienen que 
aprender a respetar a sus compañe-
ras y, por lo mismo, los papás tienen 
que conversar estos temas en sus 
casas, lo que posteriormente se tie-
ne que reforzar en la escuela”.  

Cifras de la superintendencia de Educación  dan cuenta de 
aumento de casos. Seremi llamó a los padres a estar atentos 
al uso de redes sociales en niños y adolescentes.

Geraldine Hyde, directora regio-
nal (s) de la Superintendencia de 
Educación, explicó que, tras una 
denuncia, toman contacto con el  
establecimiento, y en algunas oca-
siones fiscalizan, ya que estable-
cen mediaciones, y en otros casos 
se puede pasar a proceso adminis-
trativos, que pueden terminar en 
sanciones al colegio que no ha cum-
plido los protocolos, las que van 
desde sanciones por escrito hasta 
multas.  

De las 13 denuncias recibidas 
este año, ya llevan 6 fiscalizacio-
nes, en las que aún están en curso 
los procesos administrativos. “Si el 
establecimiento no les da a los pa-
dres una respuesta adecuada, de-
ben acudir a nosotros”, precisó 
Hyde. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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se disuelven en el agua, esto 
debido a que están hechas 
de un componente similar al 
plástico.

En tres minutos 
las bolsas 

 “Análisis Numérico y 
Computación Científica” y, 
“Matemática en Ciencia y 
Tecnología”, expuso.

En dos secciones 
subplenarias

PATRICIO CABEZAS, SOCIO DE LA COMPAÑÍA, DICTÓ CHARLA EN LA UDEC

El problema de la contamina-
ción por plástico, lejos de dismi-
nuir, se acrecienta cada día más 
en el planeta y principalmente en 
el mar. Como dato, al año se pro-
ducen 300 millones de toneladas 
de este material, el que luego de 
ser desechado termina en el océa-
no,  problemática que es conside-
rada aún mayor que el cambio 
climático.  

Esto, que no es menor, se prevé 
que para el año 2050 habrá más 
plástico en los océanos que vida 
marina. Actualmente, existe una 
isla del porte del territorio nacio-
nal, situación que un grupo de pen-
quistas a través de una innovado-
ra iniciativa pretenden resolver. 

Solubag tiene por nombre la 
compañía liderada por Roberto 
Astete, Alejandro Castro, Cristián 
Olivares y Patricio Cabezas, quie-
nes junto a inversionistas chinos 
desarrollaron una técnica para 
dar vida a bolsas biodegradables, 
las que tienen como particulari-
dad que son solubles al agua fría 
o caliente. 

¿Pero cómo se gestó esto? El in-
geniero UdeC, Patricio Cabe-
zas, quien el día de ayer dic-
tó dos charlas en la Facultad 
de Ingeniera de la Universi-
dad de Concepción, expli-
có que esto nació cuando 
Astete junto a Castro desa-
rrollaron un detergente con 
una especie de bolsa, que al 
tomar contacto con el agua de-
saparecía, “al momento de ver que 
este material se podía disolver, de-
cidieron implementarlo en bolsas 
como las de supermercado”. 

Cabezas contó que si bien la pla-
nificación duró cuatro años, de-
bieron llevar a cabo el proceso de 
certificación de la materia prima 
y la patente del producto, la que lo-
graron hace un mes.  

 “En el intertanto recibimos el 
premio a la mejor innovación de 
Latinoamérica, por parte la Sin-

Penquistas llegarán hasta Silicon Valley 
con sus bolsas solubles en agua 
Solubag se llama la compañía que pretende revolucionar el mercado, con un producto no 
contaminante que aspira a mejorar las condiciones medioambientales del planeta.

gularity University, de Google jun-
to con la de la Nasa, lo que lleva-
rá a nuestra compañía a Silicon 
Valley para armar junto a ellos el 
plan de negocios, para el escala-
miento a nivel mundial, para ello 
nos compraron el 3% de la com-
pañía”, contó. 
 
Material de base 

La materia prima 
para elaboración 
de estas bolsas so-
lubles en agua, na-
cen del gas natural, 
que dentro de sus 
p a r ti c u l a r i d a d e s  
tiene un componen-
te similar al plástico, 
su nombre, polyvinyl 
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alcohol, el que al tener contacto 
con agua, reacciona al oxígeno pre-
sente en ella, disolviéndose.  

“Esta tecnología si bien es cier-
to existe hace más de 50 años, por-
que es lo mismo que se ocupa para 
las cápsulas de remedios y las go-

tas para los ojos, entre otros, 
pero con un alto costo. En-

tonces lo que hicimos no-
sotros fue optimizar los 

recursos hasta llegar a 
una receta para hacer 
un producto comer-
cializable, con el pro-
pósito de en un futu-
ro suprimir todos los 

productos de plástico 
a través de esta inno-

vadora tecnología”, 

El Dr. Raimund Bürger, investi-
gador y subdirector del Centro de 
Investigación en Ingeniería Ma-
temática UdeC, participó en cali-
dad de conferencista invitado en 
el International Congress of 
Mathematicians 2018 (ICM2018), 
el que se llevó a cabo entre el 1 y 
9 de agosto, en  Río de Janeiro, 
Brasil. 

Sobre su participación el investi-
gador UdeC, comentó que “fue una 
gran distinción haber sido invitado 
a presentar en el congreso. He reci-

Profesor UdeC participó en 
encuentro internacional matemático 

el material como monografía, opor-
tunidad que analizaré tranquila-
mente en las próximas semanas”, 
precisó. 

Respecto de cómo se gestó su 
participación en el ICM2018, Bür-
ger indicó que “la invitación a pre-
sentar en el congreso ICM2018 me 
llego de parte del presidente del 
comité organizador, Marcelo Via-
na, en abril de 2017. Los organiza-
dores nunca me solicitaron un 
tema específico, pero suponía que 
la invitación a dar una charla en la 
temática de ambas secciones esta-
ba relacionada con mis trabajos 
sobre modelos de sedimentación, 
área en el cual empecé a trabajar 
hace 25 años”. cerró.
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DR. RAIMUND BÜRGER exponiendo en Río de Janeiro.

bido algunos comentarios bastan-
te positivos de nuestro trabajo, ade-
más de una sugerencia de publicar 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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argumentó el ingeniero UdeC. 
Sobre el peso que soportan este 

tipo de bolsas, acotó que “están 
diseñadas para soportar entre 5 a 
7 kilos como las bolsas convencio-
nales, con las mismas propieda-
des mecánicas para soportar que 
una convencional”. 
 
Lo que viene 

El emprendimiento chileno que 
ha dado vueltas al mundo por su 
impacto revolucionario y que va en 
ayuda del planeta, ya ha tenido 
ofertas internacionales, debido a 
las políticas medio ambientales 
impuestas en muchos países. 

Así lo afirmó el ex gerente gene-
ral de United Plastic Corporation 
(UPC), “estamos asociados en San-
tiago con un grupo de inversiones 
y estamos formando dos empre-
sas, una acá en Chile y otra en Co-
lombia para vender estas bolsas 
solubles, hemos tenido solicitu-
des de todo el mundo, principal-
mente empresas de retail de Es-
tados Unidos y Europa, como 
también de Chile”. 

Lo anterior, ayudará a que 
cada mega empresa, como tam-

bién las  personas, puedan tomar 
la decisión de no contaminar, “de-
bido a que la bolsa de Solubag po-
drá ser desechada por el lavapla-
tos, por la lavadora o por el escu-
sado, contribuyendo con el medio 
ambiente. Esto permitirá que 
cada uno de nosotros tome con-
ciencia que con una solución tan 
fácil no contaminemos, ya que  se 
demoran no más de 3 minutos en 
degradarse”. 

En el caso de una ciudad que 
llueve mucho como Concepción, 
Patricio Cabezas señaló que “este 
tipo de material se demora entre 
tres y cuatro días en disolverse, 
por ende tampoco se corre el 

riesgo que se desintegre  en el ca-
mino”.
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IPC
Julio

Anual

0,4%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.267,25

COMMODITIES 

-0,51% Igpa -0,47%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$277,60
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $67,63

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM AGOSTO

$47.729,00

$27.217,38
Dólar Observado  $653,98 Euro $746,16

26.663,91

Conaf podría contratar a 
empresas aéreas de California 
para combatir incendios

“NOS ENCONTRAMOS CON UN CARTEL DEL FUEGO”, DIJO EL MINISTRO ANTONIO WALKER
El Ministerio de Agricultura no es 

fácil. Así lo da a entender su máxi-
mo representante, Antonio Walker, 
de visita ayer en Concepción. La 
autoridad está preocupada no sólo 
por  los futuros incendios de esta 
temporada estival que se avecinan. 
También por los que hay al inte-
rior de un servicio clave bajo su 
mando: Conaf, el cual tiene un dé-
ficit presupuestario de $24.000 mi-
llones. Igualmente hacer  frente a 
otro problema  importante, los 
cuestionamientos de los servicios 
aéreos del llamado “Cartel del Fue-
go” ( Faasa, Inaer Helicopter y Mar-
tínez Ridao) denunciado por la Fis-
calía Nacional Económica ante el 
Tribunal de Defensa de la Libre 
Competencia.  Y  colateralmente, 
salir a extinguir pequeños focos de 
declaraciones como la del director  
ejecutivo de la  ya mencionada Cor-
poración Nacional Forestal, José 
Manuel Rebolledo, quien dijo que 
sería “probable echar mano a bie-
nes propios, como bosques que te-
nemos en la reserva de la Campa-
na. Es decir, venderlos o licitarlos”, 
abriendo más dudas que certezas, 
de si se refería a especies nativas. 
“Lo puede conversar con él”, dijo el 
representante ministerial. A lo que 
su acompañante aclaró que en rea-
lidad se trataría sólo de plantacio-
nes de pinos en “Peñuelas” en edad 
de cosechar. Ambos, finalmente, 
pusieron paños fríos, llamando a 
mirar en lo que será un servicio 
“2.0”, no sin la ayuda del Ministerio 
del Interior para que traspase 
$11.000 millones. Es que el tiempo 
avanza: el Presidente Sebastián Pi-
ñera pidió un plan para Septiembre. 
- ¿Las carencias económicas de 
Conaf se van a mitigar con estas 
plantaciones de las que habló el 
director? 

- Recibimos un Conaf con des-
prolijidad en la parte administra-
tiva la hemos ordenado en un 
tiempo récord. Cada número de 
está respaldado hoy con una fac-
tura, con una boleta, con una or-
den de compra, con un documen-
to. Yo creo que ningún otro go-
bierno en cinco meses ha hecho el 
ordenamiento administrativo que 
hemos hecho. Necesitamos una 
Conaf  2.0,  bien administrado, 
porque cuando los servicios se 
administran mal, los principales 
perjudicados son los trabajado-
res. Tenemos más de 2.000 perso-
nas  y queremos que se sientan 
bien trabajando. Ahora va a llegar 
la temporada de incendios y nece-
sitamos a las aeronaves en perfec-
to estado, tener a nuestra gente 
con sus sueldos al día, bien paga-
dos, motivados, incentivados para 
enfrentar una temporada de in-
cendios que se ve con un pronós-
tico muy desfavorable. El riesgo de 
incendio en esta temporada es 
muy alto. Hemos tenido  en 
Groenlandia, Suecia, países que 
nunca han sido afectados. El año 
pasado tuvimos 6.000 con 35.000 
hectáreas quemadas. No nos po-
demos dar ese lujo. Me encantó el 
concepto que escuché aquí, que el 
mejor incendio es el que no exis-
te. Tenemos que prevenir y para 
eso está Conaf. 
-¿Cuál es el plan para calmar 
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Ministerio de Agricultura    
cerraría la puerta a  

Faasa y Martínez  Ridao 
en medio de denuncias 
de la Fiscalía Nacional 

Económica. El 
subsecretario, Alfonso 

Vargas, viajará a Estados 
Unidos a realizar  

prospecciones.  
Más adelante lo hará en 

países de Europa.

las deudas y si eso afectará  la 
temporada? 

-  Lo hemos hablado con el Minis-
terio del interior. Vamos a hacer 
los traspasos que corresponden. 
Nos quedan $11.000 millones por 
traspasar del Ministerio del Interior 
y con eso vamos a poder pagar a 
nuestros acreedores.  Vamos a po-
der tener a nuestras aeronaves en 
buen estado y vamos a tener en el 
peak a más de 40 aeronaves contra-
tadas y  220 brigadas para comba-
tir incendios. Mañana se está yen-
do el subsecretario de Agricultura 
(Alfonso Vargas)  a California a ver 
como se están controlando los in-
cendios allá y hacer alianzas con 
empresas de aeronaves que estén 
con el hemisferio norte, porque 
queremos revisar todos los contra-
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- Prefiero que lo aclare con el 
director, con el cual tengo la me-
jor relación y tiene todo el respal-
do nuestro. Estamos haciendo 
más que un orden: es relanzar un 
Conaf 2.0 y estamos en esa onda. 
Igualmente  conversando con los 
sindicatos. Tenemos gente heroi-
ca  que combate los incendios y lle-
va más de 40 años. Más que agre-
garle pelos a la sopa, quiero hablar 
del futuro, de lo que viene, de este 
ministerio que quiere hacer las 
cosas bien, que tiene un Presiden-
te exigente, que nos  exigió un plan 
de incendios en la primera sema-
na de septiembre.

FRASE

“Nos quedan 11.000 millones 
por traspasar del Ministerio del 
Interior y con eso vamos a poder 
pagar a nuestros acreedores”.

“El riesgo de incendio en esta 
temporada es muy alto”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“El mejor incendio es el que no 
existe”.

tos que tenemos acá.  Nos encon-
tramos con un cartel del fuego y 
queremos comparar las tarifas y 
los servicios con el resto del mun-
do. No sólo con España, es por eso 
que vamos a Estados Unidos y a 
otros países de Europa, porque Chi-
le se merece una Conaf muy efi-
ciente en la prevención y control. 
- ¿Qué va a pasar con esos dichos 
del jefe de Conaf? 

Director ejecutivo de 
Conaf aclaró anuncio
José Manuel Rebolledo explicó que los 
bosques que evalúan vender o licitar 
son de pino y no nativos en Peñuelas, al 
lado del Parque Nacional La Campana.
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Más de 30 docentes de 14 
establecimientos de la Pro-
vincia de Concepción y de 
Arauco recibieron su certi-
ficación tras capacitarse en 
el marco del proyecto “De-
sarrollando habilidades de 
emprendimiento en el siste-
ma escolar, a través de la 
utilización de tecnologías 
de la información”, impul-
sado por la Corporación 
Educacional Masónica de 
Concepción, Coemco. 

La iniciativa - cofinancia-
da por el Comité de Desa-
rrollo Productivo Regional 
y con apoyo de Enap Refi-
nerías y UDD Ventures - 
permitió al grupo de profe-
sores participar en talleres 
de Trabajo en Equipo, Li-
derazgo, Creatividad, De-
sign Thinking, Vinculación 
con el Entorno, Modelo de 
Negocios y Formulación de 
Proyectos, con el objetivo 
de inculcar el emprendi-
miento y la innovación en 
sus alumnos. 

Profesores promoverán el 
emprendimiento escolar en 
Provincias de Concepción y Arauco 

Desde la organización, el 
rector del Colegio Fraterni-
dad, Víctor Schuffeneger, 
recordó que el proceso par-
tió en abril con el Encuentro 
Nacional de Informática y 
Emprendimiento Escolar 
(ENIE), donde se intercam-
biaron iniciativas en el uso 
de TIC’s y que contó con la 
presencia de Sugata Mitra, 
experto en el uso de tecno-
logías para la enseñanza. 

“Con este hito seguimos 
cumpliendo nuestros obje-
tivos. Los conocimientos 
que se entregaron darán 
sus frutos en los próximos 
meses con la participación 
de los 14 establecimientos 
asociados a través de con-
cursos de emprendimien-
to. En una primera etapa, 
será para aprender a usar 
las herramientas y después 
habrá dos instancias de 
mayor envergadura y recur-
sos implicados para darle 
continuidad al proceso”, 
anunció.
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SMA alegó en 
reclamación de 
Canteras Lonco 
en su contra

El Tribunal Ambiental de 
Valdivia, con jurisdicción 
desde Ñuble a Magallanes, 
realizó este jueves la au-
diencia de alegatos en la re-
clamación interpuesta por 
Canteras Lonco S.A. en con-
tra de la resolución de la Su-
perintendencia del Medio 
Ambiente (SMA), por la que 
rechazó ampliar el plazo de 
ejecución del Programa de 
Cumplimiento (PdC) apro-
bado por dicho organismo 
para un pozo de extracción 
de áridos que dicha empre-
sa operaba en la comuna de 
Chiguayante, Región del Bío 
Bío. 

En la audiencia participó 
solo la SMA, que destacó 
que el objetivo del PdC era 
regularizar el proyecto, que 
se estaba ejecutando sin in-
gresar al Sistema de Evalua-

ción de Impacto Ambiental 
(Seia), lo que hasta ahora no 
ha ocurrido. 

Según el organismo fisca-
lizador, la empresa no acom-
pañó documentos que fun-
damenten la solicitud de 
ampliación de plazo y dejó 
pasar el tiempo injustifica-
damente, pudiendo realizar 

acciones para cumplir con 
los plazos indicados en el 
PdC. 

Tras escuchar los alega-
tos, los ministros del Ter-
cer Tribunal Ambiental de 
Valdivia determinaron de-
jar la causa en estudio, para 
continuar analizando el ex-
pediente.      ( JOP).
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14
establecimientos participarán  
de comunas como Hualpén, Tal-
cahuano, Tomé, San Pedro de la 
Paz, Chiguayante, entre otras.

Participarán 
30 docentes
La directora de ejecutiva del 
Cdpr Bío Bío, Macarena Vera, 
valoró los impactos y beneficios. 
“Estaremos instalando habilida-
des en los alumnos”, dijo.
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Conozca las claves del buen cuidado  
si es un usuario de productos Apple

CONTRARIO DE LO QUE SE PIENSA, MASIVIDAD DE LOS REPUESTOS HA HECHO BAJAR EL COSTO DE LAS REPARACIONES

Uno de los primeros servicios téc-
nicos en trabajar con productos App-
le en Concepción tales como Iphone, 
Macbook y Ipad es el equipo de tra-
bajo que labora en Phone 360. 

Roberto Domínguez, Ceo y admi-
nistrador de la empresa de servicio 
técnico Phone 360 recuerda que ya 
desde el año 2012 que se encuen-
tran entregando sus servicios a la 
comunidad penquista usuaria de 
productos Apple. 

“Cuando partimos la verdad es 
que no había absolutamente nada en 
Concepción, nos instalamos cerca 
de una compañía de teléfonos y des-
de ese momento comenzamos a ser 
cada vez más conocidos y los usua-
rios de Apple todavía nos siguen. 
Nos hemos enfocado todos estos 
años especialmente en equipos de 
gama alta de la marca Apple, con 
soporte para todos los Iphone, inclu-
so para Iphone 4 que ya va de salida 
y el 8 Plus con productos originales”, 
destaca Domínguez. 

 
Las claves para el cuidado 

Requerido acerca de cuáles son 
las principales cuidados que hay que 
tener tanto con los Iphones como 
con los Macbook Pro o los Ipad, el 
Ceo de Phone 360, respondió: “bási-
camente, el primer cuidado que hay 
que tener es respecto de la carga, en 
lo posible hay que usar cargadores 
originales o al menos certificados, 
porque una falla común es la que 
producen algunos cargadores de 
auto, por la inestabilidad de la co-
rriente, que a veces quema un ship 
de control que posee el Iphone”. 

Otro de los puntos a resguardar es 
la información que se maneja “por-
que Apple tiene una serie de niveles 
de seguridad y respaldos, pero que 
requieren de un proceso que lleva un 
poco de tiempo, pero que si no se rea-
liza, después no es posible recuperar 
la información del teléfono”.  

La exposición al calor es otro de los 
aspectos relevantes a la hora de re-
visar qué tipo de resguardos requie-
ren los Iphones. En este punto, el 
técnico recomienda “no dejar el te-
léfono expuestos al sol, particular-
mente en el verano y dentro del auto, 
porque al usar aplicaciones como el 
Waze, mientras se conduce, a veces 
se producen alzas de temperatura 
que dañan al teléfono y particular-
mente la batería”. 

Consultado si debía tenerse algún 
cuidado especial en las pantallas, el 
Ceo de Phone 360 señala: “las pan-
tallas de Apple son bien especiales 
porque cuesta mucho para que se ra-
yen y cuanto a repuestos para Ipho-
nes acá tenemos tres calidades de 
pantallas, la alternativa ($29.990) 
con garantía de tres meses, que bá-
sicamente es funcional, una que en-
samblamos acá ($39.990) y la origi-
nal con garantía de un año ($ 
49.990)”.  

El agua es uno de los elementos 
que causa los mayores daños tanto 
a los Iphones como en los Ipad y 
Macbooks, ya que a pesar de que 
puedan verse secos por fuera, al mo-
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Principales resguardos son respecto de las baterías, cargadores, conectores, 
teclados, padmouse y pantallas. Además desde el servicio técnico resaltan las 
ventajas comparativas que posee un Iphone dadas las ofertas del mercado. 

sus consecuencias. 
 

Ventajas del Iphone 
Entre los beneficios de contar con 

un Iphone, desde Phone 360 desta-
can que “en relación al sistema ope-
rativo es simple de usar y la experien-
cia de usuario es mucho mejor. Otro 
punto muy relevante es la seguridad 
de los datos donde Apple es muy se-
guro, porque con un Iphone siempre 
existe un respaldo en la nube tanto 
de los contactos como de las aplica-
ciones, fotos  y otros archivos”. 

Respecto del Hardware del Ipho-
ne tiene la ventaja de que “es bastan-
te masivo por lo que la cantidad de 
teléfonos que existe y de repuestos 
que hay es gigante, a diferencia de 
otros como Samsumg que tiene el J5, 
J5 Pro o J5 pro 2017 donde cada te-
léfono es diferente que también re-
quieren repuestos diferentes que los 
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encarecen por ser más escasos” in-
dica Domínguez. 

 
Aumentos de memoria e  
impermeabilización 

Entre los servicios que entrega 
Phone 360 además de lo referente a 
reparaciones destacan dos que son 
un upgrade o aumento de la memo-
ria del Iphone, por ejemplo, desde los 
16 gigas a 128 gigas ($99.990) y en los 
Iphone 6S hacia arriba podemos au-
mentar hasta los 256 gigas lo que 
permite continuar con su teléfono. 

El segundo servicio tiene que ver 
con la impermeabilización del Ipho-
ne mediante un recubrimiento que 
dura cerca de un año y que requiere 
de 24 horas de proceso.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

jarse, quedan sulfatos en las partes 
internas.  

Aquí uno de los errores más comu-
nes es volver a conectar la corriente 
después que el teléfono estuvo en 
contacto con el agua. Lo que se debe 
hacer es llevar el equipo lo más rápi-
do posible al servicio técnico. Inclu-
so los Iphones 7 diseñados para no 
dañarse con el agua también sufren 

$29.990
Es el precio por el cambio de una pantalla de Iphone alternativa cuya garantía dura 
tres meses. Adicionalmente, existe un valor intermedio correspondiente a una panta-
lla ensamblada o reciclada a $ 39.990 y la original con un año de garantía a $49.990. 



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 11 de agosto de 2018 17

Menos de 1%
de ahorro de energía es lo que produce 
el cambio de hora. En cambio, hay un 
aumento del 24% en los ataques cardía-
cos el lunes después del cambio horario 
de verano y un incremento en acciden-
tes automovilísticos fatales.

Cambio de hora podría 
afectar jornada laboral
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El cambio al horario de verano -
que se aplicaría en Chile a partir de 
hoy genera polémica: expertos  coin-
ciden en que es perjudicial. 

“Está comprobado a nivel mun-
dial que el cambio horario, Daylight 
Saving Time (DST), no genera ahorro 
energético neto y además trae con-
sigo consecuencias negativas para 
el funcionamiento adecuado del or-
ganismo humano, ya que afecta el re-
loj biológico diario”, dice enfático el 
Erwin Plett, vicepresidente de la Co-
misión de Energía del Colegio de In-
genieros de Chile. 

“El único ministerio que hasta aho-
ra ha justificado los cambios de ho-
rarios en Chile es el Ministerio de 
Energía y sus antecesores, basado 
en la antigua creencia que ahorrába-
mos algo de electricidad y esto sólo 
en iluminación, pero ya se sabe que 
no hay un ahorro de energía signifi-
cante -mucho menos del 1%- que 
justifique molestar a todos los chile-
nos con esta medida de fuerza. Hay 
acciones más eficientes y de ahorro 
significativo y permanente como 
apagar tantas luces innecesarias du-
rante el día, o cambiar las luminarias 
a modernas LED. Si el Ministerio de 
Energía se abstiene de fomentar esta 
mala costumbre del cambio de hora, 
no creo que haya ningún otro Minis-
terio a favor de ello”, agrega Plett. 

Según el artículo principal del Na-
tional Geographic Magazine de agos-
to 2018, página 67, “el lunes después 
de un cambio de horario de verano en 
EE. UU. hay un aumento del 24% en 
los ataques cardíacos, en compara-

ción con otros lunes, y un incremen-
to también en accidentes automovi-
lísticos fatales”. Esta estadística está 
avalada por datos recopilados du-
rante más de veinte años y publica-
dos en la prestigiosa revista médica 
New England Journal of Medicine. 

“Hay estudios clínicos que constatan 
que en los días siguientes al cambio de 
horario aumenta la tasa de incidencia 
de eventos agudos cardiovasculares, se 
altera el ritmo circadiano y aumenta el 
trastorno del sueño. Además, hay otras 
consecuencias transitorias como som-
nolencia, trastornos del ánimo e in-
cluso alimentarios”, enfatiza la docto-
ra Carmen Gloria Betancur, del De-
partamento de Psiquiatría y Salud 
Mental de la Universidad de Concep-
ción, miembro de la Sociedad Chilena 
de Medicina del Sueño. 

Así, los especialistas coinciden en 
que, estos cambios bruscos son anti 
naturales y producen “jet-lag”, el ma-
lestar que se siente en viajes a través 
de varios husos horarios.

NO HAY AHORRO DE ENERGÍA Y PERJUDICA LA SALUD

Expertos señalan enfáticos que se debe abolir el cambio a 
de huso horario en Chile.

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En 2017 se vendieron 140 vehículos 
eléctricos, un 450% más que en 2016

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN RECIENTE ESTUDIO DE LA ASOCIACIÓN CHILENA DE EFICIENCIA ENERGÉTICA Y CONSULTORA INTERNACIONAL EBP

En el año 2017, la venta de vehí-
culos eléctricos (VEs) enchufables 
en Chile fue de 140 vehículos, supe-
rando en un 450% las ventas del 
año 2016 de 31 unidades. Sin per-
juicio de lo anterior, el porcentaje 
de mercado de los vehículos eléc-
tricos para los años mencionados 
fue de un 0,038% y un 0,01% respec-
tivamente, muy lejos de la partici-
pación de mercado a nivel mun-
dial, que corresponde a un 1,1% se-
gún IEA 2017. 

Eso sí, la proyección dice que 
para el 2040, la tasa crecería al 15% 
de penetración en Chile. 

Los datos corresponden al estu-
dio de movilidad eléctrica en Chi-
le de la Agencia Chilena de Eficien-
cia Energética y la consultora inter-
nacional EBP, que da cuenta de que 
la penetración de vehículos eléctri-
cos se traduce en que al 2040, se 
realizarían del orden de 280 millo-
nes de episodios de carga de vehí-
culos al año, en un escenario con-
servador. 

De acuerdo con el estudio, entre 
los años 2005 y 2015, el parque vehi-
cular en Chile se duplicó, pasando 
de 2 a 4,2 millones de vehículos, 
mientras que el producto interno 
bruto del país tuvo un incremento 
de un 150%, mientras que el precio 
promedio de los vehículos presen-
tó una baja en valores nominales. 

“El análisis realizado en el estudio 
permite estimar que, bajo un esce-
nario Business as Usual (BaU), la 
flota de vehículos al año 2040 será 
del orden de 14 millones, lo que sig-
nifica que habrá más de 600 vehícu-
los por cada 1.000 habitantes”, co-
mentó el profesional y jefe del Pro-
yecto Movilidad Eléctrica de la 
Agencia, David Cabieles. 
 
Proyecciones 

Al evaluar un escenario BaU 

Sin embargo, el porcentaje de 
mercado para estos años  fue de 
0,038% y un 0,01% respectivamente, 
muy lejos del 1,1% existente a nivel 
mundial.

que considera las iniciativas en 
curso y las condiciones actuales 
del mercado, el estudio arrojó que 
para el año 2040, los vehículos 
eléctricos (VE) logran tener una 
penetración del orden de un 15% 
del total de vehículos nuevos 
(nuevas inscripciones). 

La penetración de VE se traduce 
en que al año 2040, se realizarían 
del orden de 280 millones de episo-
dios de carga de vehículos al año. 
Utilizando la información 
existente para paí-
ses que tienen 
una mayor pe-
netración de 
VE y cuentan 
con estadísti-
cas sobre la 
distribución 
de las cargas 
efectuadas, 
se realizó 
una simula-
ción para el 
lugar de 
r e a l i z a -
ción de las 
cargas. Di-
cho análi-
sis indica 
que las car-
gas se reali-
zarían princi-
palmente a nivel 
residencial, y que 
también existirá una 
participación importan-
te de flotas y de cargas en el 
lugar de trabajo. La demanda de 
electricidad asociada a las cargas 
de VE sería del orden de 2.000 
GWh/año al año 2040 y con tenden-
cia al alza. Sí, porque además del es-
cenario BaU, el estudio evaluó un 
escenario en que la penetración de 
vehículos es de un 25% y un 40% al 
año 2040. En estos casos, la deman-
da anual de electricidad asociada a 
vehículos eléctricos alcanzaba a 

preparando stock y estrate-
gias de venta para el 2019. 
Como nunca el costo de los 
VE busca el equilibrio y de 
los $40 millones prome-
dio tendremos unidades 
eléctricas que estarán en 
un rango de $20 a $25 

millones con autono-
mía de 400 km. El 

Estado impulsa 
planes y genera 
iniciativas que 
promu e van 
su uso. En la 
región las 
concesiona-
rias esperan 

las primeras 
unidades para 

marzo del 2019 y 
existe un convenci-

miento de que se viene un 
crecimiento gradual, pero muy 
marcado de estos vehículos que en 
10 años debieran liderar las ventas 
en el Bío Bío”, estimó. 

Incluso, recordó, se instaló en 
Plaza España el primer punto de 
carga de autos eléctricos de Con-
cepción, por ahora gratuito.

Ingeniería en Mecánica Automo-
triz y Autotrónica de Duoc UC sede 
Concepción, Esteban Jarpa, al refe-
rirse a la proyección de la electro-
movilidad. 

“El mercado local se prepara para 
un crecimiento importante de par-
ticipación de vehículos eléctricos y 
los importadores están full time 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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PERCEPCIÓN DE LAS BARRERAS A LA ELECTROMOVILIDAD (VALORACIÓN DE 1 A 7) SE ADVIERTE QUE LAS BARRERAS CAMBIAN AL ADQUIRIR UN AE

3.100 GWh/año y 5.100 GWh/año 
respectivamente para el año 2040. 
La sensibilización se realizó con 
respecto a los lugares de carga. 
 
Análisis 

“Pronto la pregunta “¿Cuántos 
kilómetros por litro?” será una vie-
ja anécdota”, postuló el director de 



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 11 de agosto de 2018 19

Corma
La Corporación Chilena de la 
Madera reúne a las empresas del 
sector forestal en Chile.

Forestales homenajearon a sus 
vecinos, trabajadores y empresas

DIARIO CONCEPCIÓN FUE UNO DE LOS GALARDONADOS
La dedicación y el com-

promiso con la sustentabili-
dad de la actividad forestal 
son los principales objeti-
vos con que Corma (Corpo-
ración Chilena de la Made-
ra) reconoce a diversos co-
laboradores del sector que 
se distinguen en sus distin-
tas categorías. 

Este año son 61 trabajado-
res, 7 empresas y 15 organiza-
ciones comunitarias, prove-
nientes desde las regiones de 
El Maule a Los Lagos, reci-
bieron el reconocimiento, en 
una ceremonia ante más de 
mil 200 invitados en el Teatro 
Biobío, encabezada por el mi-
nistro de Agricultura, Anto-
nio Walker; el intendente, Jor-
ge Ulloa, el presidente nacio-
nal de Corma, Juan José 
Ugarte; y el presidente regio-
nal del gremio, Jorge Serón. 

Juan José Ugarte, destacó el 
aporte de los trabajadores fo-
restales, “gracias ellos, tene-
mos los índices de produc-
ción, son ellos lo que son sus 
propias manos han ido plan-
tando cada árbol de estos 2,4 
millones de hectáreas y gra-
cias a su compromiso es que 
somos líderes como sector a 
nivel mundial”. 

En seguida, planteó los re-
tos que enfrenta este sector, 
“nos hemos ido haciendo car-
go de los desafíos que impli-
ca construir una buena y sana 
vecindad con las comunida-
des que conviven con nues-
tros bosques, así mismo he-
mos tomado los imperativos 
ambientales como una ban-
dera de lucha que nos identi-
fica, al ser el sector forestal el 
líder en producción renova-
ble del país. 

Esta actividad tendrá un 
énfasis especial porque reco-
nocerá el esfuerzo y partici-
pación de diversas organiza-
ciones comunitarias que tra-
bajaron en propiciar 
iniciativas de prevención de 
incendios forestales e imple-
mentación de proyectos veci-
nales que permitieran dotar 
de agua potable a distintas 
localidades afectadas por el 
déficit hídrico. 

Cada homenajeado recibi-
rá la escultura en madera 
“Cóndor de los Vientos”, obra 
diseñada por el francés Lu-
cien Burquier en 1999 y que 
actualmente se encuentra 
instalada en el Barrio Cívico 
de Concepción. 

60 trabajadores, 7 empresas Pymes y 15 organizaciones sociales y comunitarias 
fueron reconocidos, en distintas categorías, por su compromiso con el sector.

Investigador destacado 
Con una trayectoria como 

investigador de casi tres dé-
cadas, el doctor en ingeniería 
Roberto Pizarro fue recono-
cido este año por su destaca-
da trayectoria y valioso apor-
te de sus investigaciones en 
hidrología forestal.  

Pizarro es director del Cen-
tro Tecnológico de Hidrolo-
gía Ambiental de la Universi-
dad de Talca, y encabeza un 
equipo de seis investigado-
res que, entre sus proyectos 
destacados, desarrollaron el 
primer modelo matemático 
para la estimación de la ero-
sión hídrica en Chile, mode-
lo que ya se aplica en la Re-
gión de Coquimbo. Además, 
es coordinador para América 
latina y el Caribe del progra-
ma de Hidrología de Siste-
mas Forestales.

Premio a los medios 
En la ceremonia se hizo un 

reconocimiento público a 
Diario Concepción por “su 
destacable disposición a di-
fundir, educar y promover el 
valor de la actividad forestal 
e industrial en Chile y en es-
pecial por fomentar la pre-
vención de los incendios ru-
rales”. El premio fue recibido 
por el editor general del me-
dio, Francisco Bañados Pla-
cencia (derecha, en la foto). 

En esa oportunidad tam-
bién se hizo un reconoci-
miento a Chilevisión y a Ra-
dio Edelweiss y su cadena en 
Bío Bío y Araucanía. 

OPINIONES
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Equipo Economía&Negocios 
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FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

FRANCISCO BAÑADOS, 
editor general, recibió el 

reconocimiento a Medio 
de Comunicación en 

representación de Diario 
Concepción.
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EL PRÓXIMO VIERNES A LAS 21.00 HORAS EN EL GIMNASIO MUNICIPAL

El cuarteto mexicano llega en el marco de la promoción 
de su álbum “Jei Beibi”, material al que sumarán sus 
canciones clásicas. El show será teloneado por Javiera 
Parra & Los Imposibles y la celebración de “La suerte”.

Lo que más recuerda Café Tacvba 
de su última visita a Concepción, 
fuera de la gran respuesta por par-
te de sus fanáticos locales, es lo he-
lado que estuvo ese día en la zona.  
“Paradójicamente, hacía un frío ‘in-
fernal’”, acota José Rangel, guitarris-
ta del cuarteto mexicano.  

De eso ya han pasado seis años, y 
los creadores de “Ingrata” nueva-
mente se encontrarán con el frío in-
vernal penquista el próximo viernes 
17 de agosto. Esta vez, vendrán con 
un nuevo material: “Jei Beibi”, aplau-
dido disco que el año pasado ganó el 
Grammy Latino a Mejor Álbum de 
Música Alternativa. “Parecen can-
ciones más frescas, pero tienen es-
condidas cosas más profundas y os-
curas”, acotó el músico. 

En este sentido, el guitarrista se-
ñaló que este esperado regreso ten-
dré esto y mucho más. Obviamente, 
tendrá temas de este último mate-
rial y además canciones que la gen-
te también quiere oír.  

“Lo que hacemos es hacer una lis-
ta de canciones en que nos sintamos 
a gusto todos los que estamos arri-
ba del escenario, como los que están 
abajo. Hay temas que se tienen que 
tocar sí o sí. Debemos ponernos de 
acuerdo entre nosotros. Tratamos 
de tener un set list que abarque  
todo, que muestre tanto lo que esta-
mos haciendo en la actualidad, ma-
terial que nos tiene muy contentos, 
como también las canciones clási-
cas. De igual manera, estamos abier-
tos a mover y subir otras melodías al 
repertorio. Es algo que varía de 
acuerdo a donde nos presentemos”, 
explicó Rangel. 

Al mismo tiempo, puntualizó las 
ciertas diferencias o relación de “Jei 
Beibi” con el resto de sus álbumes, 
señalando que “cada disco, de algu-
na manera, es una fotografía de lo 
que estamos viviendo como perso-
nas y banda. Cada uno de nosotros 
compone de manera individual pri-
mero, y esas canciones las llevamos 
luego al estudio. No hay un autor 
principal en la banda, los cuatro 
asumimos conjuntamente esa ta-
rea. Entonces, teniendo en mente 
esto, es difícil saber cuál será el re-

una cantidad de tiempo que jamás 
pensaron alcanzar y que sólo se ha 
ido dando gracias que siempre han 
seguido sus propias reglas y térmi-
nos, además de procurar tener una 
sana convivencia interna.  

“Nunca nos pusimos metas, de 
hecho todavía no lo hacemos. 
Cuando empezamos, estábamos 
todos en la universidad, era una es-
pecie de acercamiento al arte. 
Siempre pensando en el concierto 
o tocata del fin de semana, años en 
que era casi imposible el grabar un 
disco, no era tan sencillo. Cuando 
entramos al sistema, nos plantea-
mos hacer lo que nos gusta, y así ha 
sido hasta el momento. Cuando 
nos dimos cuenta que funcionaba 
la banda, tanto para nosotros como 
para el público,  decidimos cuidar-
lo lo más posible. En momentos en 
que estamos un poco hartos el uno 
del otro, nos tomamos unas vaca-
ciones, un año sabático y paramos 
totalmente de trabajar, sabiendo 
que eso nos ayudará a poder regre-
sar y retomar todo con más ímpe-
tu. Es la forma en la que estamos”, 
manifestó el guitarrista. 

A lo que añadió que “me sigue en-
tusiasmando el hecho de que cada 
uno llegue con cosas nuevas, de ahí 
que sigamos tocando y haciendo 
discos. Es la energía que nos alimen-
ta. Van a ser 30 años y lo que me pa-
rece más interesante, es que el pú-
blico que ni siquiera tiene 30 años 
nos sigue. También es gracias a ellos 
que podamos seguir tocando y que 
los conciertos estén llenos”. 

Las entradas, disponibles vía Da-
leticket, tienen un valor de $24.000 
platea vip, $20.000 platea general, 
$15.000 tribuna lateral y $10.000 tri-
buna central.  

 
Una apertura para celebrar 

Previo a la presentación de Café 
Tacvba, Javiera & Los Imposibles 
celebrarán junto al público pen-
quista los 20 años del disco “La 
suerte”. Material que presentarán 
de manera íntegra, con la novedad 
que tendrá como invitados espe-
ciales a Roberto “Titae” Lindl, el 
reconocido bajista de Los Tres, y 
Cuti Aste, colaborador de Electro-
domésticos y también de Javiera 
Parra & Los Imposibles. 

La invitación a sumarse al con-
cierto de Café Tacvba, se genera 
por la amistad de hace muchos 
años que tienen los mexicanos con 
la banda de Parra, además de la 
importancia que tiene “La suerte” 
en la música nacional.
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Café Tacvba viene a 
deleitar a penquistas 
con sonidos de ayer y hoy

FOTO:BANDA CELOFÁN

EL GRUPO LLEVA  tocando en distintos escenarios locales desde el 2016. 

Boletos para el regreso de 
los mexicanos van de los 
$10.000 (tribuna) a los 
$24.000 (platea vip). 
Sistema daleticket.cl

Valor de las 
entradas

Dueños de un sonido particular, 
una propuesta que se plantea como 
“summer pop”, la banda local Celo-
fán está por estos días en plenas 
presentaciones en vivo, a modo de 
preparación de lo que será su pri-
mera gira por el extranjero. 

“Luego de meses intensos de pre-
sentaciones, para octubre tenemos 
planeada una gira  por Puebla, Gua-
dalajara y Ciudad de México. Esto 
se dio gracias a una charla de la 
SCD, instancia en que conocimos a 
una promotora que trae y lleva ban-
das hacia y desde México. Nos escu-
chó y le gustó nuestra propuesta, 

Banda penquista Celofán alista maletas para 
emprender gira por distintas ciudades de México

LA ÚLTIMA VISITA DE LOS 
AZTECAS POR TIERRAS 

penquistas fue el año 2012 , en 
un concierto aun recordado por 

sus fanáticos.

sultado, para mí siempre es una sor-
presa. ‘El objeto antes llamado dis-
co’ (2012) no sé por qué es un poco 
más oscuro que éste, se me hace ex-
traño, porque ‘Jei Beibi’ habla sobre 
cosas que podrían ser oscuras, pero 
al momento de ponerlas en cancio-
nes, suenan más frescas. Hay ritmos 

que no habíamos experimentado y 
jugamos con ello. Por ejemplo, la 
canción que le da nombre al disco, 
es un tema directamente mucho 
más pop que cualquier otra can-
ción que hayamos hecho con ante-
rioridad, pero lo que queríamos era 
jugar con la letra, que parece de 

amor, pero en realidad está hablan-
do de otra cosa, de los desapareci-
dos en México. Y que a lo mejor fue 
lo que pasó en toda la producción”. 

 
Llegando a las tres décadas 

El próximo año, lo mexicanos 
cumplirán 30 años de trayectoria, 

Más allá de ir a tierras 
aztecas, la banda también 
aspira ir a Portugal y 
Colombia, pero para ello 
debe conseguir recursos.

Seguir por  
nuevas fronteras

gestándose así esta invitación”, 
puntualizó Hugo Águila, guitarris-
ta y voces de la banda. 

Además de este recorrido por es-
tas tres ciudades mexicanas, la ban-
da tiene otras invitaciones desde 
Portugal y Colombia, viajes que 
también quieren concretar, pero 
que aún no cuentan con financia-
miento. “Esperamos poder postular 
a algunos fondos y obtener recursos 
para ello”, acotó el guitarrista. 

Entre los hitos obtenidos por el 
grupo, destaca el haber quedado 
en los finalistas de los Premios Ce-
res 2018, al Mejor Álbum del Año.
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La repercusión de todos los riesgos, 
fracasos y triunfos del espía de las 
Fuerzas Misión Imposible Ethan 
Hunt, a estas alturas el papel insigne 
de Tom Cruise, ha llegado. O, a lo me-
nos, eso es lo que el impredecible y elu-
sivo villano de turno, Solomon Lane 
(Sean Harris), le dice a Hunt en Misión: 
Imposible - Repercusión (2018). Esta-
mos ante un clásico instantáneo del 
género de acción y del cine de espías. 
Es, asimismo, la mejor entrega de la 
franquicia Misión: Imposible, es una de 
las mejores películas del año, y la más 
imposible de las misiones. 

Si Ethan Hunt es el héroe de ac-
ción contemporáneo más intrépido a 
la hora de asumir hazañas, también es 
el más incauto: acepta todas las misio-
nes al menor triz. Pero en esta sexta 
entrega los personajes poseen más 
dimensión que en las previas. Los hé-
roes cuestionan su entorno, otros per-
sonajes buscan ser redimidos, otros 
quieren hacer el mal a toda costa. La 
repercusión no es sólo moral, sino de 
estilo. Porque M:I ha madurado. 

Esta secuela contiene la celeridad 
insaciable de Misión: Imposible 
(1996), sin contar una urdim-
bre, pues, imposible, pero 
aquí nos interesamos por 
ésta. No advertimos las 
costuras entre la trama de 
espionaje y las artes mar-
ciales, cristalizando la 
novedosa propuesta de 
Misión : Imposible 2 
(2000) de una forma 
convincente aun para 
los más escépticos de 
la visión de John Woo. 
Echa por la borda el 
sentimentalismo 
desmedido y cliché 
de Misión: Imposi-
ble III (2006). Es 
una clase magis-
tral de montaje 
musculoso y fre-
nético, tanto 
como Misión: 
Imposible - 
P r o t o c o l o  
F a n t a s m a 
(2011), y 
continúa la 
h i s t o r i a  
más o me-
nos incon-

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRÍTICA DE CINE

Misión: 
Imposible- 
Repercusión
Tremenda. Simplemente, tremenda.
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debido al brillante montaje de Eddie 
Hamilton. Se puede leer como un pla-
no secuencia épico, evocando el espí-
ritu de clásicos similares en esta línea, 
como Contacto en Francia (1971), 
Thelma & Louise (1991) y Mad Max: 
Furia en el camino (2015). Es como un 
ballet de acción infatigable, cuya be-
lleza pendenciera disfrutamos por 
más de dos horas en la oscuridad del 
cine. 

Las escenas están organizadas de 
manera que la historia pareciera dis-
minuir la velocidad en ciertos pasajes, 
algo necesario para darnos un respi-
ro, sin embargo, el asunto nunca pier-
de relevancia, ya que las escenas cum-
plen metas dramáticas importantes, 
donde los actores pueden explorar 
territorio virgen en sus personajes. 
Ving Rhames brilla como Luther 
Stickell en una confesión sentimental 
a Ilsa Faust, una Rebecca Ferguson 
misteriosa con sus ojos inquisidores. 
Ella es la mujer fatal de la serie, pero 
hay personajes femeninos igual de 
interesantes. Vanessa Kirby es la se-
ductora Viuda Blanca, una traficante 
internacional de armas, quien per-
petúa el legado ilegal de su madre, 
Max (Vanessa Redgrave en el filme 
del ‘96), y al igual que su progenitora, 
siente una atracción inmediata hacia 
Hunt. 

Simon Pegg le imprime a su Benji 
Dunn más energía que nunca, pues-
to que ya no le es solicitado permane-
cer tanto tiempo detrás de un compu-
tador; aquí es más proactivo. Henry 
Cavill, <<el nuevo Superman>>, es el 
impávido August Walker, un imper-
térrito asesino de la CIA, de quien 
Hunt es una especie de mentor a la 
fuerza; pero es testarudo e impe-
tuoso, y mientras permanece im-
perturbable a los eventos a su al-
rededor durante la primera mitad 
de la película, luego nos inquieta 

con una ira latente que conduce 
nuestras expectativas hasta el 

inolvidable clímax. 
Y hay otros personajes cla-

ve de la historia general que 
encuentran un propósito 
claro a través de un desarro-

llo apropiado y diálogos 
inteligentes, sobre todo 

en las escenas finales. 
La fotografía de Rob 

Hardy es glamurosa y 
funcional, y la música 
compuesta por Lorne 
Balfe es la más memo-
rable de la serie, sien-
do utilizada en un 
par de secuencias 
transitivas cuyos 
diálogos no los es-
cuchamos (tam-
poco el foley), 

pero la música en sí 
basta para comu-
nicarnos el apre-
mio de aquellos 
breves desarrollos. 

El resultado es 
una película de au-
tor que pulsa a la 
cadencia de Tom 
Cruise, a quien le 
creemos cada una de 
sus peripecias, por-
que es un héroe acce-
sible: cree en salvar 
una vida tanto como 
millones de ellas. Aquí 
Cruise alcanza el obje-
tivo al que ha aspirado 
durante dos décadas: la 

grandeza.

clusa de la bellamente fotografiada 
Misión: Imposible - Nación secreta 
(2015). 

Christopher McQuarrie 
produjo Misión: Imposible - 
Repercusión junto a Cruise, 
además de dirigirla y escribir-
la. Otra vez insiste en darle a 
su público un compendio de 
los mejores momentos de 
M:I, destilándose por esta 
sexta entrega, al igual que lo 
hizo en Nación secreta. No 
obstante, ahora McQua-
rrie lo hace con más flui-
dez; ha renovado su con-
fianza en sí mismo y en el 
material, construyendo se-
cuencias de acción tan inven-
tivas como inverosímiles (eso 
es parte del juego), y, al mismo 
tiempo, depositando su fe en las 
relaciones entre los personajes y 
valores humanos. 

Hay que notar que, repasan-
do la historia de M:I, los fil-
mes funcionan, a la 
p e r f e c c i ó n ,  

como cine serial, si los quieres ver 
bajo esa luz. Y también fueron los pre-
cursores en tener como director de 
cada entrega a un cineasta que fuera, 
además, un autor: cada una de las 
películas está empapada de la perso-
nalidad de su director, un enfoque 
que ha comenzado a ser replicado 
por las demás franquicias de Ho-
llywood recién esta década (te estoy 
mirando a ti, UCM). 

Esto se debe a que el productor de 
M:I y, por ende, su verdadero autor, es 
el hombre que al mismo tiempo es el 
actor principal: Tom Cruise. No po-
demos decir que un actor es malo si 
ha trabajado con los mejores directo-

res de su generación, y Cruise lo ha he-
cho. Y si se ha repetido el plato de 
Hunt por ya veintidós años, lo ha he-
cho con gracia y la visión de un artis-
ta, y sus esfuerzos actorales cumula-
tivos son un logro tan estético como 
atlético; él realiza casi todas las acro-
bacias que un doble haría en su lugar 
en una producción más convencional. 

Repercusión es una gran perse-
cución. Todo el metraje con-

siste en los buenos co-
rreteando a los 

m a l o s ,  
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12:00 horas 
Presentación de la obra “El león ena-
morado”. Ciclo “Sábado con títeres”. 
$2.000 general. Sala del Colegio de 

Profesores de Concepción. 
 

19:30 horas 
Presentación de la obra “La Kela”, de 
Pamela Gómez. $2.000 estudiantes y 
convenios y $4.000 general. Sala de 

Artistas del Acero.  
 

23:00 horas 
Fiesta “Retro 80’s”, ingreso socios 

liberados hasta la medianoche, lue-
go $7.500 socios y $2.500 general. 

Marina Club Discotheque.

Destacado 
Concierto de piano  

de Alfredo Perl 
19 horas

Destacado intérprete nacional se 
presentará en la sala principal del 
Teatro Biobío, en el marco de las 

Veladas Musicales del Instituto Chi-
leno- Alemán de Cultura. Entradas 

van de los $3 mil a los $16 mil.

Agenda  
de hoy

Punto de Cultura Federico 
Ramírez da lugar a la fotografía
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contacto@diarioconcepcion.cl

ACTIVIDADES EN EL MARCO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA MUNDIAL

Una exposición y un taller forman 
parte de la programación. 

El 19 de agosto, se conmemora-
rá una nueva edición del Día Mun-
dial de la Fotografía. Y tomando 
esa celebración, el Punto de Cultu-
ra Federico Ramírez de la munici-
palidad de Concepción organizó 
un par de actividades en relación a 
esta disciplina. 

La primera de ellas es la exposi-
ción “Tormentas”, de Paz Errázu-
riz, que se inauguró el jueves. Son 
más de 40 imágenes que revelan 
una realidad que se vive en diver-
sos centros de acogida así como el 
destino callejero de numerosos 
ancianos en el país, en torno a uno 
de los temas que más ha aborda-
do la fotógrafa: el paso del tiempo 
y sus huellas, la conexión entre la 
vida y la muerte.  

La muestra permanecerá en el 
lugar hasta el 31 de agosto, y si al-

guien quiere realizar una visita 
guiada debe escribir a cultu-
ra@concepcion.cl. 

La segunda es un taller de inicia-
ción a la fotografía, que tendrá 
como sede el mismo espacio y lle-
va por título “Lo que no vemos”. A 
cargo de Manuel Morales, se reali-
zará los días 16 y 17 de agosto, y 
quienes deseen inscribirse -gratui-
tamente, solo mayores de 15 años- 
tienen que escribir a carolina.con-
cepcioncultural@gmail.com.  

En el mensaje, deben señalar 
nombre, edad, teléfono de contac-
to y razones por las que quiere in-
tegrar el taller. Estos antecedentes 
serán revisados por el propio Mora-
les, quien escogerá a los 15 partici-
pantes de la actividad.

“TORMENTAS”, de Paz Errázuriz, se titula la exposición que se inauguró 
ayer en el espacio. 

 FOTO:MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Dr. Tod Stuessy  
fue investido como 
Doctor Honoris Causa 
de la UdeC

El destacado investigador de 
la Universidad de Ohio, Dr. Tod 
F. Stuessy fue investido como 
Doctor Honoris Causa por la 
Universidad de Concepción. 
Destacándose su labor y apor-
tes a los estudios de botánica 
en Chile.  

Luego de la ceremonia de in-
vestidura, Stuessy dicto una 
clase magistral, denominada: 
“Especiación de plantas en las 
islas oceánicas”. 

Durante sus días de visita a la 
UdeC, el profesional trabajó 
junto a sus colaboradores del 
Departamento de Botánica de 
la Facultad de Ciencias Natura-
les y Oceanográficas. 

CARLOS 
SAAVEDRA 
y Tod 
Stuessy.

ARIEL GALLARDO, Óscar Mattei y Roberto Rodríguez. ROBERTO RIQUELME y Rodrigo Piraces.

ALICIA MARTICORENA,  Ángela Sierra y Rosy Montero.

PATRICIO 
LÓPEZ, Patricio 
Peñailillo y 
Carlos Baeza.

ROBERTO RODRÍGUEZ y Alejandro Landero.

CARLOS VON 
PLESSING, 

Margarita 
Marchant, Tod 

Stuessy y Carlos 
Saavedra.

JOSÉ BECERRA, Mario Silva y Víctor Hernández.

VERÓNICA LOZANO y Eduardo Ruiz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CARLOS VON 
PLESSING  y 
Marcelo Troncoso.

MARCELO ROZAS y Víctor Ruiz. PATRICIA PACHECO y Diego Alarcón.
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Showroom-Bazar  
en el Venado

Una serie de emprendedoras locales partici-
paron en la Feria Portal Creativo en el Venado, 
en la ocasión se expusieron artículos de tenden-
cia y moda, destacándose las propuestas de jo-
yas, vestuario, decoración, calzado, accesorios 
y productos gourmet.

CAROLA 
CELIS y 
Belén 
Valencia.

ANDREA CHÁVEZ y Claudia Daroch.

SOLEDAD 
SÁNCHEZ, 

Margarita 
Avendaño, Karen 

Lastra y Blanca 
Mella.

ANGÉLICA ORTIGOSO y Ximena Valdivieso.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARÍA TERESA URZÚA, Blanca Aspillaga y Daniela 
Moroni.

MARÍA ESTER 
VARGAS, Claudia 
Molina, Verena 
Hempel y Claudia 
Abarca.

VIVIANA VILLA, 
Nora Bahamondes 

y Verónica 
Hidalgo.

GABRIELA HECHENLEITNER y Ruth Ruiz. SAYONARA HERRERA y Claudia Ortiz.
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MINISTRA PAULINE KANTOR Y EL NUEVO PLAN OLÍMPICO

Esta semana, la ministra del De-
porte Pauline Kantor, dio a conocer 
la reestructuración general que su-
frirá el Plan Olímpico pensando en 
Tokio 2020 y que, entre otros as-
pectos, plantea la creación del Pro-
grama de Selecciones Nacionales. 
Según la autoridad, se trata de un re-
ordenamiento que busca fortale-
cer el deporte competitivo y apoyar 
a los atletas en su desarrollo. 

Es así como, a partir de 2019, se 
trabajará en dos unidades metodo-
lógicas: la primera, a través del Plan 
Olímpico, focalizada en los depor-
tistas con posibilidades claras de 
clasificar a Tokio 2020, a los Pan-
americanos de Lima 2019 y a quie-
nes tuvieron una buena actuación 
en los Odesur de Cochabamba 2018. 
Mientras que la segunda, atenderá 
a los deportistas que estén en pro-
yección y que requieren de un segui-
miento y apoyo permanente.  

Sin embargo, la estrategia, con la 
que el Ministerio del Deporte (Min-
dep), el IND y Comité Olímpico de 
Chile (Coch) inician el camino de 
preparación para ser sede de los Pan-
americanos y Parapanamericanos 
2023, no ha estado exenta de polémi-
ca.  Esto, luego que entre los detalles 
que se dieron sobre el nuevo sistema, 
se confirmara que desde 2019 el Plan 
Olímpico permitirá potenciar y sos-
tener a 500 deportistas  con resulta-
dos a nivel sudamericano, en desme-
dro de los 900 que se benefician ac-
tualmente. “Para tener resultados, 
necesitamos que este grupo esté mo-
nitoreado y apoyado en forma per-
manente. Eso ya es un cambio radi-
cal, ya que como unidad es necesa-
rio concentrarse en un número 
limitado de deportistas, y cuando 
hablamos de alto rendimiento, tra-
bajar con 500 deportistas ya es una 
gran responsabilidad”, explicó. 

Para aclarar el nuevo mecanis-
mo que regirá el alto rendimiento, 
la ministra Pauline Kantor habló 
con Diario Concepción, detallan-
do sus propuestas y alcances. 

 
Apoyo irrestricto al deportista  

- Si las nuevas políticas no sig-
nificarán reducción de recursos, 
¿por qué ya hay voces que criti-
can estos cambios, como de la 
presidenta de DAR Chile, Fran-
cisca Crovetto, quien se mostró 
preocupada por la disminución 
de becados ? 

- Quiero ser muy enfática y seña-
lar que no habrá disminución de re-
cursos para ningún deportista que 
hoy forma parte del alto rendi-
miento, que pasa a tener dos uni-
dades. Este cambio busca entre-
gar una política deportiva óptima, 
con estrategia y planificación que 
focalice los apoyos para un desa-
rrollo de todos nuestros deportis-
tas en el nivel competitivo. En nin-
gún caso significa una reducción 
de recursos, por el contrario, el 
monto total destinado al alto ren-
dimiento no cambia ya que busca-
mos aumentarlo con todas las jus-
tificaciones necesarias, dado que 
por primera vez estamos elaboran-
do con tiempo y junto al Coch, las 
federaciones y el ministerio, una 
planificación detallada de lo que se 
busca para el 2019. 

- ¿Cuál es el presupuesto ac-

“Quiero ser enfática 
en que no habrá una 
reducción de recursos”

tual del Plan Olímpico y cuál es 
el proyectado para 2019? ¿Cuán-
to tendrá cada ítem? 

- El presupuesto 2019 está en ple-
na etapa de elaboración junto al 
Coch y las federaciones, hoy no está 
definido el monto que tendrá cada 
ítem. Esperamos incrementarlo en 
un 10% aproximadamente. 

- ¿Cuál es el piso de resultados 
que debe tener un deportista 
para ser considerado en el Plan 
Olímpico? 

-Son todos aquellos que hoy es-
tán en la órbita panamericana y en 

la primera línea sudamericana. El 
deporte, es de las pocas activida-
des que entrega datos objetivos 
que permiten realizar las proyec-
ciones en base a resultados depor-
tivos.  Nada está hecho de mane-
ra antojadiza.  

 - El plan 2.0 “busca ordenar el 
uso de los recursos” ¿Qué cam-
biará con respecto al procedi-
miento administrativo actual? 

-En términos prácticos, los de-
portistas que forman parte del 
Plan Olímpico recibirán los recur-
sos vía Coch y los deportistas que 

formarán parte del Programa de 
Selecciones Nacionales recibirán 
su aporte a través del Mindep y las 
federaciones. La nueva unidad me-
todológica estará alojada en el mi-
nisterio y garantizará la entrega 
de los recursos a planes de desarro-
llo, de manera que ningún depor-
tista se quede sin su apoyo.  

Habrá una mayor coordinación 
y fiscalización para evitar los pro-
blemas que han tenido muchas fe-
deraciones. 

- ¿Qué pasará con los 400 de-
portistas que se estima quedarán 

FOTO.AGENCIA UNO 

La jefa de cartera habló con Diario Concepción sobre el 
nuevo proyecto para el alto rendimiento, que puso en  
alerta a los deportistas por rebajar el número de becas.

fuera del Plan Olímpico? 
- Ingresan al Programa de Selec-

ciones Nacionales donde contarán 
con los recursos y un plan de desa-
rrollo para sus carreras, que les per-
mita llegar a Santiago 2023. Estos 
deportistas tendrán un metodólo-
go y coordinadores que trabajarán 
para potenciar sus carreras, algo 
que hoy no sucede. 

¿Este anuncio no va en direc-
ción contraria a la propuesta del 
Presidente Piñera en su época 
de candidato, donde se compro-
metía a “fortalecer el Plan Olím-
pico”, incrementando su presu-
puesto y nombrando un direc-
tor general en el Mindep? 

-  Todo lo contrario. Este anuncio 
sí fortalece el Plan Olímpico, puesto 
que la estructura existente se focali-
zará en un número más acotado de 
deportistas, donde los metodólogos 
y head coach se enfocarán en el po-
tenciamiento de los deportistas, quie-
nes accederán con la regularidad que 
requiere el alto rendimiento a las eva-
luaciones físicas, uso de la ciencia 
deportiva y todos los elementos que 
están presentes en la alta competen-
cia. El nuevo Plan Olímpico crea una 
segunda unidad metodológica, la que 
estará alojada en la Dirección de Alto 
Rendimiento del Ministerio, que bus-
ca fortalecer el desarrollo de talentos 
y las carreras deportivas.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

La idea de privilegiar a aquellas disciplinas 
y deportes que tienen opciones reales de cla-
sificar a los Panamericanos de Lima 2019 y a 
los JJOO de Tokio 2020,  reduciría la base de be-
neficiados del Plan Olímpico de 900 deportis-
tas, como es actualmente, a 500. 

De ahí la preocupación de entidades como 
la Comisión de Deportistas de Alto Rendi-
miento (DAR), por una probable disminución 
de recursos para el próximo año. Algo que la 
ministra Kantor desmintió, asegurando que el 
presupuesto aumentará en cerca de un 10%.

Presupuesto para 2019 subiría en un 10 por ciento

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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en Lenga durante un juego 
de fútbol playa entre Vial y el 
“León”. Un herido con arma 
blanca y otro por piedrazo.

pelea
2015

La ilusión acerera crece sin Sergi Santos
Todos los partidos son claves y 

los triunfos dan tres puntos, pero el 
que mañana jugará Huachipato 
frente al Audax Italiano es vital. 

Nicolás Larcamón, DT acerero, 
ya anticipó que los resultados que 
obtenga el equipo serán decisivos 
respecto a su continuidad. En ese 
sentido, el cuadro itálico no asoma 
como el rival ideal para volver al 
triunfo, tomando en cuenta que ya 
acumulan nueve triunfos en línea, 
sumando Copa Chile y el Torneo 
Nacional.  

Eso sí, mañana la visita no podrá 
contar con Sergi Santos, la figura 

Larcamón agregó que “Audax tie-
ne muy buen recambio en esa 
zona. No tienen jugadores con el 
presente de Santos, pero el otro 
día frente a UdeC no estaba Jean 
Meneses y José Huentelaf hizo un 
excelentísimo partido”. 

El atacante brasileño no estará en 
Talcahuano, ya que recibió doble 
tarjeta amarilla ante U. de Chile el 
fin de semana pasado. Un alivio 
para el acero, ya que el momento 
goleador de su principal figura ha 
sido clave para el alza del equipo de 
Juan José Ribera, que ya escapó de 
la zona de descenso directo.

FOTO:AGENCIA UNO

SEIS GOLES en los últimos siete partidos ha marcado el brasileño.

Claudio Sepúlveda acumuló 
su quinta tarjeta amarilla y 
no jugará mañana. La jineta 
será para Federico Pereyra.

El acero no tendrá 
a su capitán

del equipo y autor de siete goles en 
los últimos seis duelos. 

“Es un grandísimo jugador. Para 
mí está dentro de los mejores de la 
liga”, señaló el DT de Huachipato. 

PELIGROSA RIVALIDAD ENTRE VIAL Y D. CONCEPCIÓN
En la semana hubo amenazas 

por redes sociales. En ambos clu-
bes lo sabían y por eso advirtieron 
a la coordinación de la municipa-
lidad. “Desde que salió el calenda-
rio, les dijimos que tuvieran cui-
dado con la sexta fecha. Que era un 
partido que merecía un resguardo 
especial”, cuenta Sebastián Chá-
vez, presidente del básquetbol via-
lino. A pocos días del partido con 
D. Concepción, insistieron. “Propu-
simos jugar el domingo, al medio-
día o a las dos de la tarde, con luz 
natural, para evitar cualquier tipo 
de incidentes”, agrega. Pero pasó lo 
que pasó. Vial ganaba 38-31, tercer 
cuarto en juego y un grupo de hin-
chas llegó con palos destruyendo 
vidrios y lanzando petardos al 
Gimnasio Municipal de Concep-
ción. Hubo balazos al aire por par-
te de Carabineros y se habla de dos 
heridos. Uno, de Vial, fue al hospi-
tal por el golpe de un palo. El otro, 
habría recibido una bala. 

Víctor Tornería, presidente del 
Club Social de D. Concepción, seña-
ló que “yo estaba de asistente, dis-
frutando un tremendo partido. Ahí 
adentro escuchamos ruidos, que-
braron vidrios y todos quedamos de 
alguna forma encerrados. Hoy 
(ayer) ya hemos visto hartos videos 
de redes sociales y estamos espe-
rando la investigación, porque hay 
hinchas detenidos. Si son de D. 
Concepción, tomaremos las medi-
das más drásticas posibles. En el 
parte de Carabineros se infiere que 
son hinchas nuestros y, si la inves-
tigación o imagen los individualiza, 
deben ser castigados”. 

El timonel morado añadió que 
“Concepción y Vial llevan tres años 
en un proceso de reestructuración 
y estas cosas nos perjudican a to-
dos. Tenemos muy buena relación 
entre las dirigencias y conversare-
mos cómo lograr que este tipo de 
situaciones no se produzcan nun-
ca más. Son cosas absolutamente 
repudiables. Me parece bien que 
esto pase a un tema judicial y se 
busquen los culpables. Entiendo 
que hay imágenes”. 

Y también hizo una crítica a la or-
ganización. “Cuando yo llegué no 
había resguardo policial, el cual 
apareció a los dos o tres minutos  de 
iniciado el partido. Hicimos la so-
licitud, a través de la rama de bás-
quetbol,  de que se tomaran los res-
guardos del caso y por lo que ocu-
rrió creo que no fueron suficientes 
las medidas tomadas. Nos encon-
tramos con Vial en futsal, con los 
runners y estas cosas no pueden 
volver a ocurrir, porque algún día 
queremos toparnos en un partido 
de fútbol, en el estadio”, apuntó. 

Una gresca que no puede 
transformarse en clásico

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Sebastián Chávez, presidente de la rama aurinegra de básquetbol, señaló que 
“propusimos muchas veces jugar temprano y no en un día de semana”. Víctor 
Tornería, del club lila, aseguró que “no se tomaron las medidas suficientes”.

Sobre la posibilidad de una “re-
vancha”, porque un hincha vialino 
habría golpeado a alguien ligado a 
un líder de la barra morada, asegu-
ró que “todo lo que se maneja son 
rumores. Soy súper responsable en 

eso. Se que hay causas judiciales 
del año pasado, pero rencillas ante-
riores no justifican poner en peligro 
familias que estaban en el gimnasio. 
Municipalidad, Gobernación y am-
bos equipos tenemos que hacer 
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algo para evitar esto. Un hincha de 
Concepción o de Vial, que ande con 
su camiseta por la calle no puede 
sentirse amenazado o con miedo. 
Tuvimos un incidente en Quillón, 
por lanzar pirotecnia, las personas 
fueron identificadas en menos de 
48 horas y castigados con 5 parti-
dos. Esto fue peor. Si identificamos 
a alguien, podríamos suspenderle 
la condición de socio y prohibirle el 
ingreso al estadio. Es lo que pode-
mos hacer como club”. 

 
¿Fuera del torneo? 

Sobre una posible suspensión de 
la Copa Concepción, Chávez sostu-
vo que “desde nuestro punto de vis-
ta, a Fernández Vial no debería co-
rresponderle por ningún motivo 
un castigo de ese tipo. Ahora, más 
allá de que gente que no es de Vial 
haya empezado esto, también me 
parece injusto que castiguen a Con-
cepción porque aquí el problema es 
que no se supo prevenir lo que cla-
ramente podía ocurrir. Había dos 
carabineros en el recinto y no era 
suficiente. Las personas culpables 
deben ser castigadas, pero no creo 
que deban pagar los clubes, que 
siempre pensamos que esto era una 
fiesta familiar”.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Con el mejor de la primera 
rueda buscará seguir arriba

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Troncos y Old John’s jugarán 
en simultáneo ante Old Boys y 
UC, respectivamente. Duelos 
serán a las 15:40 horas.

Ambos partidos 
a la misma hora

TRONCOS Y OLD JOHN’S ANIMARÁN INTENSOS DUELOS COMO LOCALES
Pocas veces se mira a regiones, 

pero en esta oportunidad los ojos 
del rugby nacional se fijaron en el 
polifuncional jugador de Troncos, 
Javier Rodríguez. 

Transcurridas siete fechas del 
torneo, cientos de jugadores han 
animado un entretenido torneo 
con ocho equipos como grandes 
protagonistas. De todos ellos, quien 
fue escogido como mejor jugador 
de la primera rueda fue el fullback 
o wing forestal, Javier Rodríguez. 
Ha sido clave en el rendimiento que 
tiene al equipo segundo en la tabla 
de posiciones y, por ahora, metido 
en las semifinales. 

 
Sorprendido 

“En realidad, me interesa que el 
equipo llegue lejos. Estoy muy feliz 
por el juego que hemos realizado. 
He tenido suerte por marcar hartos 
tries, pero es mérito de todos. La 
verdad, no me lo esperaba”, dijo el 
jugador de 24 años. 

Entre tanto rugbista, ¿por qué 
cree que el reconocimiento fue para 
él? Rodríguez agregó que “no sé 
cuáles son los parámetros que se 
utilizan para determinar al mejor 
jugador. Eso sí, pienso que pudo 
haber incluir ser quien ha marcado 
más tries en el torneo. Me pone 
muy contento. Esta vez me tocó a 
mí, pero es muy positivo que estos 
premios se vayan a las regiones”. 

 
A seguir arriba 

Esta tarde Troncos recibe en casa 
a Old Boys, uno de los dos equipos 
que los ha vencido en la presente 
temporada. Fue caída estrecha en 
la capital por 22-21 en la primera 
jornada. El otro revés fue ante la 
UC, también en Santiago, por 52-46. 

“Son los campeones actuales y 
será un partido muy duro, sobre 
todo porque están abajo nuestro 
en la tabla. Vienen más necesitados 
que nosotros de ganar, por lo que se 
hará todo muy difícil, pero en casa 

Javier Rodríguez, de Troncos, fue escogido por la organización como el 
jugador más destacado de las siete jornadas iniciales. Hoy chocan ante Old 
Boys en Tineo Park. Old John’s buscará salir del fondo recibiendo a U. Católica.

debemos mantener la racha. Los 
partidos ante ellos siempre son 
muy parejos”, señaló Rodríguez. 

El objetivo forestal no es otro que 
finalizar el torneo entre los cuatro 
mejores de la tabla, para meterse en 
semifinales y pelear por un título 
que les ha sido esquivo.  

“Estamos segundos y es porque 
nos hemos preparado muy bien. 
Las lesiones afectarán mucho en 
este torneo y no debemos dar ven-
taja. Eso nos ha ayudado a mante-
ner el nivel, ya que hemos tenido 
muy pocas bajas. No hay partido fá-
cil en el Top 8”, cerró Rodríguez. 

 
A levantar 

Viven el lado opuesto en relación 
a la buena campaña de Troncos. 
Old John’s solo ha cosechado una 
victoria en la temporada (en junio 
38-17 sobre Stade Francais), por lo 
que marcha último en la tabla con 
10 puntos.  

Esta tarde recibirán a U. Católica 
en el Fundo El Venado, un elenco 
que los venció 34-20 en la primera 
fecha del campeonato y que se ubi-
ca en el cuarto puesto de la tabla de 
posiciones. El capitán británico, 
Axel Scheel, comentó que “son un 
equipo muy duro, con forwards pe-

sados y bastante frontales. Nos 
complicaron en la primera fecha, 
por lo que ahora en casa intentare-
mos sacarnos ese resultado. Esta-
mos en un momento clave del cam-
peonato. Sabemos que se nos vie-
nen siete finales y tenemos que ir 
por los puntos en cada una de ellas”. 

Para hoy, el cuadro rojo tendrá 
una mejor superficie para jugar, to-
mando en cuenta que, en su último 
duelo, donde cayeron 3-22 ante Old 
Macks, la cancha estaba en malas 
condiciones por la intensa lluvia. 
“Eso nos complicó mucho. Siempre 
el agua es un factor determinante, 
más allá que estés jugando en tu 
casa o de visita”, sentenció Scheel.

ELEVAR SU NIVEL es lo que buscará Old John’s para trepar en la tabla.
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Ha jugado la UdeC 
como local en este 
campeonato, y su 
saldo es de tres 
triunfos y una sola 
derrota. 

partidos
4
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UDEC RECIBE A PUENTE ALTO POR LA LNB CHILE CENTRO

Quiere estirar  
la serie y forzar  
un definitorio  
tercer encuentro
Campanil está obligado a ganar esta noche en la 
Casa del Deporte. Entrada será liberada, por el 
aniversario de la institución.

Si bien tuvo un claro obje-
tivo desde el comienzo, que 
era foguear a sus valores uni-
versitarios de cara al Nacio-
nal de esta categoría, la UdeC 
siempre ha tenido un espíri-
tu de pelear todo campeo-
nato que dispute. Y esta no-
che dará otra prueba en ese 
sentido cuando reciba a 
Puente Alto, con la idea de 
igualar la serie de playoffs de 
la LNB Chile Centro. El due-
lo se jugará a las 20 horas, en 
la Casa del Deporte. 

En el primer encuentro, el 
Campanil fue superado con 
claridad, por un rival que aún 
sigue invicto en la compe-
tencia. Alfredo Madrid, téc-
nico auricielo, analizó ese en-
cuentro y también el que se 
disputará esta noche. 

“Para nadie es un secreto 
que en el juego anterior fui-
mos claramente superados, 
sobre todo en la primera mi-
tad. Esta semana hemos tra-
tado de prepararnos de la 
mejor manera posible, y en 
eso el tema mental es muy 
importante, la concentra-
ción. Los chicos quieren rei-

vindicarse, buscar el triunfo 
y estoy seguro que harán su 
mayor esfuerzo”, dijo. 

Sin Carlos Lauler, la UdeC 
va por la sorpresa. “Es un pa-
norama complicado, frente a 
un rival muy difícil, pero los 
jugadores tienen amor pro-
pio, orgullo, y están mentali-
zados en ganar”. 

 
Jugador número seis 

Por los 24 años de la insti-
tución, hoy el ingreso será li-
berado. Por ello, Madrid es-
pera que el apoyo de la gen-
te también sea un factor 
clave en el encuentro. 

“El equipo está motivado, 
y al ver los videos del juego 
anterior noté que tienen esas 
ganas de dar vuelta la serie. 
Tenemos claros los errores 
que cometimos, y esperamos 
que llegue una buena canti-
dad de gente a apoyarnos... 
Ellos tienen mucha experien-
cia, estar jugando con un 
plantel profesional y por esa 
la gente debe tener pacien-
cia, pues es un proyecto del 
club para tener una prepara-
ción adecuada de cara al Na-
cional Universitario”, señaló. 

Si la UdeC gana hoy, el ter-
cer y definitorio encuentro 
se disputaría mañana, a las 
19 horas en el gimnasio mu-
nicipal Irene Velásquez. 

 
Liga femenina 

El Campanil también verá 
acción en este torneo. Hoy, a 
las 22 horas, visitará a  Uni-
versitarios, y mañana se me-
dirá con Brisas, a contar de 
las 12 horas. Ambos duelos 
serán en el gimnasio del Club 
Social Brisas. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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ELENCO FEMENINO auricielo también verá acción, en la Liga Nacional. Desde las 22 horas, 
visitará a Universitarios, y mañana hará lo propio con Brisas, a partir del mediodía. 
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Con un gran número de partici-
pantes, se llevará a cabo hoy, des-
de las 13.30 horas en la pista del es-
tadio Ester Roa, el primer selecti-
vo del proceso que tiene como 
objetivo seleccionar a los 26 re-
presentantes (13 damas y 13 varo-
nes) que tendrá el atletismo local 
en la próxima edición de los Juegos 
Binacionales de la Araucanía. 

Este será el primero de cinco se-
lectivos que contempla   este pro-
ceso, orientada para atletas de en-
tre 15 y 19 años, para buscar los 
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UDEC SE IMPUSO AL DEPORTIVO ALEMÁN EN LA LIGA A1 DE VÓLEIBOL

Otra vez le ganó al vecino y ahora 
va por su segundo triunfo seguido
Campanil venció al elenco germano 
en cuatro sets, y hoy recibirá a Colo 
Colo en la Casa del Deporte. 

Tras varios encuentros jugando 
en Santiago -en algunos como “lo-
cales” de acuerdo a la organiza-
ción-, la Universidad de Concep-
ción y el Deportivo Alemán volvían 
a jugar en la ciudad por la Liga A1 
de vóleibol femenino. La noche del 
jueves se midieron en el Polidepor-
tivo del elenco germano, y tal como 
pasó en la primera fecha del certa-
men, el triunfo fue para el elenco 
auricielo por tres sets a uno. 

El primer parcial fue para las di-
rigidas de Jorge Facchini por 26-
24, pero luego la UdeC remontó y 
ganó los tres siguientes por 25-
19, 27-25 y 25-20. Guillermo Jimé-
nez, entrenador del Campanil, 
analizó lo que fue este triunfo, 
que les permitió volver a la victo-
ria en el campeonato. 

“Fue un partido intenso, con 
mucho rally largo. En general estu-
vo bastante parejo, pero siempre 
con cierto dominio y control del 
juego por nuestra parte. De hecho, 
el primer set lo íbamos ganando 
21-15, luego 24-20 y al final lo per-
dimos, no pudimos cerrarlo. Ellos 
arriesgaron con el saque, rotó fá-
cil sus balones defensivos y se que-

daron con este parcial”, señaló. 
Al respecto, agregó que “después 

nos costó volver a entrar en el jue-
go, pero lo pudimos lograr. Es im-
portante volver a ganar, fundamen-
tal sumar tres puntos. En un mo-
mento les dije a las niñas que no nos 
servía ganar o perder 3-2, debía-
mos quedarnos con el juego 3- 0 o 
3-1, porque ya se nos estaban em-
pezando a acercar mucho el resto 
de los equipos. Tenemos que posi-
cionarnos mejor en la tabla”. 

Jiménez también se refirió al en-
cuentro que tendrán hoy frente a 
Colo Colo, desde las 15 horas en la 
Casa del Deporte. En ese sentido, 
indicó que es muy positivo no tener 
que viajar y evitar un desgaste que 
se viene acumulando hace un buen 
tiempo, y no solo por la Liga: el en-
trenador, junto a tres jugadoras, es-
tuvo en el Panamericano Universi-
tario, que se efectuó hace unos días 
en Sao Paulo, Brasil. 

“Por fin nos tocó jugar acá en 
Conce. Es un descanso para las ju-
gadoras, y también para el cuerpo 
técnico volver a disputar un en-
cuentro en nuestra cancha. En San-
tiago ya se enfrentó a Colo Colo, y 
si bien les faltaron un par de nom-
bres importantes, nosotros tenía-

yor, como lo es medirse con Boston 
College, campeón de la Liga en las 
últimas seis ediciones. 

El encuentro, que se llevará a 
cabo en el gimnasio de Boston Co-
llege en Santiago, está programado 
para las 14 horas. 

ambas categorías, y paralelamen-
te se efectuará el salto largo, tam-
bién en mujeres y hombres. 

Para el final de la jornada, des-
de las 16.20 horas, están progra-
mados los 800 y los 200 metros 
planos. 

Tras este selectivo, el calendario 
seguirá el próximo sábado, de 9 a 
13 horas en el Estadio Atlético, con 
un torneo enfocado en lanzamien-
tos. El último está fijado para el sá-
bado 22 de septiembre, en el Esta-
dio Municipal de Los Ángeles.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Ester Roa recibe selectivo de atletismo

mos tres menos. Seguramente, será 
un partido distinto al tener cada 
uno a su plantel completo. Espera-
mos poder seguir retomando ritmo, 
y sumando los tres puntos que ne-
cesitamos para pensar de manera 
más tranquila en la fase clasificato-
ria”, indicó. 

Por su parte, el Deportivo Ale-
mán también verá acción hoy por 
el torneo. Y tendrá un desafío ma-

nombres que defenderán a Bío Bío 
en la versión número 27 de la cita, 
que se llevará a cabo en Punta Are-
nas del 11 a al 17 de noviembre de 
este año. 

Hoy, el programa comenzará a 
las 14 horas, con las series de los 
100 metros planos damas y varo-
nes. Luego, cerca de las 14.40 ho-
ras, se realizarán los 5 mil metros 
planos varones y los 3 mil metros 
planos femeninos. 

Desde las 15.10 horas, se realiza-
rán las finales de los 100 metros en 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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OBITUARIO

Despedimos a nuestra amada madre, abuela, hermana, tía y esposa; quien tras-
ciende la  vida pero permanece en nosotros por siempre. 
 

LILIAN ODETTE BAHAMONDE BAYLE 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Agustín.  Su funeral serà hoy, despuès 
de una misa a las 15.00 hrs., saliendo el cortejo al cementerio parque San Pedro 
(crematorio). 
 
La familia 
 
Concepciòn, 11 agosto 208

Con mucho dolor comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida 
hermana y tía, sra. 
 

MARÌA MERCEDES OLIVA VALLESPIR 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Pablo, Chiguayante.  Su funeral serà 
mañana en horario que se avisarà oportunamente. 
 
Familia oliva Vallespir 
 
Chiguayante, 11 agosto 2018
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/12 5/12
LOS ÁNGELES

8/18
SANTIAGO

5/12
CHILLÁN7/17

RANCAGUA

5/16
TALCA

1/10
ANGOL

5/11
TEMUCO

4/11
P. MONTT

4/13
DOMINGO

8/12
LUNES

6/14
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Clara

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 780 local 2

SAN PEDRO
Farmaxpress 
• Camilo Mori 1086 local C

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334 local B

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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